
Buses eléctricos: 
se necesitarán 
nuevos espacios 
para terminales 
en la zona

SOLO UNA PARTE DE LOS ACTUALES SITIOS CUENTA CON LO NECESARIO

Obra de teatro al aire libre 
deleitó al público que llegó  
a los pastos de la UdeC

Mientras el ministerio de 
Transportes y los actuales opera-
dores de las 35 Líneas (buses grises 
con azul) que prestan el servicio de 

locomoción colectiva en parte del 
Gran Concepción, realizan esfuer-
zos por  dar comienzo a la nueva 
regulación del sector, denominada 

Perímetro de Exclusión, el tema de 
la electromovilidad se asoma 
como el próximo desafío en el muy 
breve plazo.

Seremi de Transporte y Energía explican lo que se requiere. Cáncer de mama en el Biobío: 
una de cada diez fallecidas  
en el país es de la Región

Con el apellido Abraham repitién-
dose varias veces, el remo vio cla-
sificar a Chile a tres finales en la 
Laguna Grande, que hoy recibirá 
más acción. 

San Pedro abrió su fiesta  
con la familia Abraham 

como protagonista DEPORTES PÁGS. 20-22
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José Miguel Barriga Castro na-
ció en Los Andes el 14 de mayo de 
1816. Hijo de Juan Agustín Barri-
ga del Canto y Margarita Castro 
Azócar. Estuvo casado con Trini-
dad Espinoza Plaza de los Reyes 
con quien tuvo 10 hijos: Dorila, 
Elvira del Carmen, Margarita, Mi-
guel Jerónimo, José Miguel Se-
gundo, Juan Agustín, María Lui-
sa de la Concepción, Eduardo, 
Luis y Carlos. 

Cursó sus primeros estudios en 
Los Andes, para luego trasladarse 
a Santiago donde ingresó al Insti-
tuto Nacional donde continuó es-
tudios superiores en el Curso de 
Leyes del mismo instituto. El 9 de 
enero de 1835 se graduó de Cáno-
nes y Leyes en la Universidad de 
San Felipe. El 11 de abril del mis-
mo año, ingresó a la Academia de 
Leyes y Práctica Forense, egresan-

te Suprema. 
Como parlamentario, fue electo 

diputado por San Felipe para el pe-
riodo 1855 a 1858 donde integró la 
Comisión de Constitución, Legisla-
ción y Justicia. 

Diputado por Linares para el pe-
riodo 1858 a 1861, asumió la vice-
presidencia de la Cámara entre el 
5 de junio de 1858 y el 4 de junio de 
1859. Integró como reemplazante 
la Comisión Permanente de Ha-
cienda e Industria. Fue electo dipu-
tado por Linares para el periodo 
1861 a 1864 donde pasó a integrar 
la Comisión Permanente de Cons-
titución, Legislación y Justicia. 

Falleció en Santiago el 3 de sep-
tiembre de 1886. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz  
Profesor de Historia y Geografía  
Investigador Histórico

do en la misma fecha dos años más 
tarde y juró de abogado el 3 de 
mayo de 1837. 

En 1837 es nombrado profesor 
de Latín en el Instituto Nacional, 
cargo que ocupó hasta 1842 para 
asumir como juez de Letras de 
Cauquenes. En 1839 obtuvo el títu-
lo de Agrimensor. El 26 de octubre 
de 1843 fue designado juez de Le-
tras de Maule y el 5 de febrero de 
1845 ocupó el cargo de juez del Cri-
men de Valparaíso. 

Entre 1847 y 1849 se desem-
peñó como intendente de 
la Provincia del Maule. Este 
último año se creó la Corte 
de Apelaciones de Concep-
ción, y el 1 de septiembre 
de 1849 es nom-
brado ministro 
decano fundador 
de la Corte de Apela-

Emprendedores del Bío BíoJosé Miguel Barriga Castro

ciones de Concepción asumiendo 
como regente del mismo tribunal 
el 28 de marzo de 1852. Este mismo 
año es trasladado a Santiago como 
ministro de la Corte de Apelacio-
nes. Su destacada labor lo lleva a in-
tegrar la comisión revisora del Có-
digo Civil que redactó Andrés Be-
llo en 1854. 

En 1855 fue nombrado ministro 
interino de la Corte Suprema, car-
go que volvió a ocupar en 1857. El 
27 de abril de 1858 fue designado 

ministro propietario, mante-
niéndose en el cargo hasta 

1882. El 4 de julio de 1863 fue 
nombrado miembro 

del Tribunal de 
Cuentas. 

Para el periodo 
1880-1881 es 
elegido Presi-

dente de la Cor-

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

KARIEN VOLKER  
Fundación Chile

En un mundo cada vez más sobre-
informado acerca de los desafíos 
ambientales que enfrentamos, lla-
man la atención los últimos resulta-
dos del estudio Reciclando-Ando 
realizado por el Pacto Chileno de los 
Plásticos y GfK Chile, especialmen-
te, el que se relaciona con la “con-
ciencia ambiental” en el país. Esta, 
según reveló el estudio, ha experi-
mentado una caída en compara-
ción con los resultados de años an-
teriores y revela que la protección 
del medio ambiente como una cau-
sa ciudadana, ha disminuido en un 
11%, pasando del 36% en 2022 al 

clara reciclar, pero aquellos que no 
lo hacen, mencionan a la falta de in-
fraestructura y de educación am-
biental como sus principales obstá-
culos. Algo que nos dice que hay un 
potencial significativo para aumen-
tar la tasa de reciclaje en el país si se 
abordan estos problemas de mane-
ra efectiva.Los Sistemas de Gestión, 
como ReSimple y Giro, se están ha-
ciendo cargo de ese desafío para que, 
de manera gradual y en un plazo de 
máximo 12 años, se llegue al 80% de 
los hogares del país con los nuevos 

sistemas de reciclaje. 
La implementación de la 

Ley REP es un paso en la direc-
ción correcta, ya que promueve la 

economía circular y reduce la gene-
ración de residuos. Es, también, una 
oportunidad para abordar la triple 
crisis de contaminación, cambio cli-
mático y pérdida de biodiversidad a 
las que nos enfrentamos. 

La conciencia ambiental es nece-
saria a nivel transversal y no debe 
darse por sentado. Ahora más que 
nunca, debemos hacer del reciclaje 
una parte esencial de nuestras vidas 
cotidianas y la Ley REP es una herra-
mienta importante, pero su éxito 
depende de todos nosotros.

Extendida del Productor y Fomen-
to al Reciclaje –la Ley REP- para en-
vases y embalajes. 

Es claro que la normativa repre-
senta un importante paso hacia la 
sostenibilidad y la reducción de la 
contaminación por plásticos y otros 
residuos en Chile. Pero lo que es cla-
ve entender, es que su éxito depen-
de no solo de los productores a quie-
nes la normativa extiende la res-
ponsabilidad de su manejo, sino 
también de la participación activa 
de la ciudadanía. 

Este resultado que se refie-
re a la disminución en la con-
ciencia ambiental, refleja un 
cambio en las prioridades de las 
personas en tiempos de incertidum-
bre, en el que las necesidades bási-
cas a menudo prevalecen sobre las 
preocupaciones ambientales. Sin 
embargo, éste no es el momento de 
retroceder en nuestro compromi-
so con la naturaleza, pues es preci-
samente en tiempos difíciles cuan-
do debemos buscar formas innova-
doras de integrar la sostenibilidad 
en nuestras vidas cotidianas. 

La encuesta entregó otros datos 
interesantes, como el que señala 
que un 57% de los encuestados de-

25% en 2023. 
La información fue presentada en 

el webinar “Ley REP: Nuevos hábitos 
para un cambio cultural”, una de las 
acciones impulsadas dentro de la 
campaña #ReciclandoAndo, recien-
temente impulsada por FCh, el Pac-
to Chileno de los Plásticos y sus so-
cios y colaboradores,, y que tiene 
como objetivo convertir al reciclaje 
en una acción natural y esencial en 
las rutinas diarias de las personas. 

Toda la información contenida en 
la encuesta llega en un momento 
crítico, a solo días de la implemen-
tación de la Ley de Responsabilidad 

Impulsar el reciclaje, 
compromiso de todosHasta que llegó el 

día. Este sábado 21 de 
octubre arrancó el 
remo en la Laguna 
Grande de San Pedro 
de la Paz, instancia 
donde, por ejemplo, las 
hermanas Abraham, 
Melita y Antonia, ac-
cedieron rápidamente 
a la final A en el doble 
par de remos cortos. 
En la jornada que 
abrió las actividades 
en el cuerpo de agua 
sampedrino, el público 
nacional se emocionó 
con la actuación de las 
representantes del 
Team Chile, además 
de sentirse orgullosos 
por traer la competen-
cia a la zona. 

 
 

 Francisco Campos S. 
@panchocamposs_ 
La Laguna de San Pe-
dro de la Paz se ve in-
creíble. 
 
 
 Pavel Iain Burton 
@BurtonPavel_ 
Que linda se ve la lagu-
na de San Pedro de la 
paz 
 
 
 Javi 
@JavieracataJavi 
Yo estoy pero enamora-
da de la toma aérea del 
remo en San Pedro, 
Conce tiene lugares 
hermosos y que bacán 
que llevarán deportes a 
regiones para que todos 
sean capaces de verlo 
#Santiago2023 
 
 
 Piti Abril 
@jose_abril 
San Pedro de la Paz es 
lo mas lindo que hay en 
estos Panamericanos 
 
 
Mauricio 
@yopoelmesmo 
Tremenda y hermosa 
la laguna de San Pedro 
de la Paz.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Un círculo virtuoso para fomentar el reciclaje. Así 
puede definirse, en el fondo, la nueva Ley de Res-
ponsabilidad Extendida del Productor (REP), 
que busca un nuevo modelo circular de recicla-

je enfocado en dar obligación a las empresas para hacerse 
cargo de elementos como el plástico y el cartón. 

La buena noticia es que, dentro de las 35 comunas en el 
país, que comienzan con su implementación, están Concep-
ción y Los Ángeles. 

Así lo confirmó la ministra del Medio Ambiente, Maisa Ro-
jas, en su visita de este viernes al Biobío. “En el caso del Bio-
bío va a comenzar con Concepción y Los Ángeles para la re-
colección domiciliaria y los puntos limpios. La ley exige que 
sean ciudades con un cierto volumen de habitantes”, expre-
só la secretaria de Estado. 

De acuerdo con lo informado, durante enero se hará efec-
tiva la primera etapa, que consiste en el sistema de recolec-
ción domiciliaria de residuos calificados en la categoría de 
“Envases y Embalajes”. 

Esta noticia se puede calificar como positiva para la Re-
gión, debido a la conocida crisis de basura que existe y la fal-
ta de rellenos sanitarios que reciban lo desechos de los ha-
bitantes del Biobío. 

Lo anterior, ha sido un dolor de cabeza constante para au-
toridades comunales y regionales, quienes han manifesta-
do en diversas instancias la necesidad de buscar fórmulas 
que permitan dar un tratamiento distinto a los desechos y, 

Círculo virtuoso para la basura

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Constitución  
  
Señora Directora: 

Es una falacia asegurar lo que 
algunos diarios ayer señalaban 
en el sentido de que de no apro-
barse esta nueva constitución, 
sea legitimaba la de Pinochet.  

El no aprobar este nuevo texto 
no significa en absoluto que la 
carta magna vigente nos guste o 
sea legitimada, sino sólo que el 
nuevo texto sigue siendo inade-
cuado para la mayoría de los chi-
lenos. Así de simple. 
 
Rodrigo Reyes Sangermani 
 
Vacancia de oficinas  
y flexibilidad 
 
Señora Directora: 

El mundo de las oficinas sigue 
cosechando cambios tras el tér-
mino de la pandemia del Covid-
19 y, al parecer, la tendencia es la 
vuelta a la normalidad. Así lo 
muestra el informe de oficinas 
Clase A, Market Beat, de Cush-
man & Wakefield, que indica 
que en el trimestre julio-sep-
tiembre la vacancia de oficinas 
disminuyó un 8%, dejando al 
descubierto, que muchas em-

presas han retomado la presen-
cialidad.Una señal poco cohe-
rente, quizás, con lo que se sabe 
de las exigencias de los trabaja-
dores: de acuerdo al estudio 
“Más allá de la revolución híbri-
da: La paradoja del trabajo flexi-
ble en Latinoamérica” de Mi-
chael Page, un 74% de los traba-
jadores busca la flexibilidad, lo 
que no sólo habla de modelos hí-
bridos, si no también de la nece-
sidad de contar con espacios de 
trabajo más cerca de ellos, para 
optar ir o no a conveniencia. 

Vivimos una revolución invisi-
ble en que los trabajadores -sobre 
todo los de generaciones más jó-
venes- tienen expectativas que 
van más allá del salario y el desa-
rrollo profesional. Somos mu-
chos los que seguimos de cerca la 
reactivación del mercado de las 
oficinas, pero también es cierto 
que no podemos tapar el sol con 
un dedo. 
 
Víctor Parra 
 
Reforma previsional  
congelada 
 
Señora Directora: 

El Gobierno congeló la trami-

tación de la reforma previsional 
hasta conocer los resultados del 
plebiscito constitucional, por lo 
que serán dos meses de discusión 
perdidos. 

La estrategia de la Moneda es 
riesgosa y sin mayor beneficio, 
pues si gana la opción “a favor”, 
sería el fin de su reforma previsio-
nal, y si gana la opción “en con-
tra”, no implica que se esté respal-
dando su propuesta previsional, 
pues la propiedad y heredabili-
dad de los fondos previsionales 
tienen un respaldo ciudadano 
transversal, más allá del tema 
Constitucional. 

Esta decisión demuestra final-
mente lo que temíamos: más que 
mejorar las pensiones, el Gobier-
no lo que busca es perseverar en 
diciembre con su mal proyecto, 
ideológicamente cargado, que no 
ha tomado nada de las alternati-
vas técnicas que se le han mos-
trado, y que captura un porcenta-
je de la cotización adicional para 
ser administrada por el Estado.  

Así las cosas, es inevitable que 
la seguridad social sea una ban-
dera de campaña durante el ple-
biscito constitucional. 
 
Eduardo Jerez Sanhueza

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

por supuesto, encontrar una solución a largo plazo. Esta le-
gislación parece apuntar a ello. 

Si bien no ahondó en qué criterios se tomarán en cuenta 
para el ingreso de nuevas municipalidades locales, está pla-
nificado un aumento gradual de la cantidad. 

La presidenta de la Asociación Nacional de Recicladores 
de Chile, Soledad Mella, señaló sobre este hito legislativo que 
“ha sido un proceso bastante largo”, pero destacó que la ley 
“nos incorpora tanto en lo domiciliario como en lo indus-
trial. Significa también abrir una brecha sumamente impor-
tante en términos de gestión de residuos y los recicladores 
de base se están visibilizando a nivel nacional. Por primera 
vez tendremos garantizado un pago por lo que hacemos”. 

En el mismo contexto, la ministra Maisa Rojas también 
se refirió al rol de los municipios en esta materia. 

“Las municipalidades en el país son las responsables de 
la gestión de la basura y, por lo tanto, lo que están hacien-
do ahora los municipios es firmar convenios con los siste-
mas de gestión para hacer el reciclaje”, estableció. 

Reciclaje, como se apunta a nivel político y de especia-
listas medioambientales, es una de las alternativas. Bio-
bío está en crisis por la basura y requiere de soluciones 
a largo plazo.

Reciclaje, como se apunta a nivel 

político y de especialistas 

medioambientales, es una de las 

alternativas. Biobío está en crisis 

por la basura y requiere de 

soluciones a largo plazo.  

¡
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EN SU VISITA A CONCEPCIÓN

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

La senadora por el Maule y 
presidenta del Partido De-
mócratas, Ximena Rincón, vi-
sitó Concepción para partici-
par en diversas actividades, 
tales como una reunión con 
representantes de la Corpo-
ración de Familias Víctimas 
(Corfavic), junto a autorida-
des del Biobío pertenecientes 
a su tienda política, y en el pa-
nel del lanzamiento del pro-
yecto “Vincula”, junto al rec-
tor de la UdeC, Dr. Carlos Sa-
avedra, y la ministra de 
Medioambiente, Dra. Maisa 
Rojas. 

Junto con lo descrito, su vi-
sita también se enmarca en 
un evidente empuje a su tien-
da política, la que aún no está 
constituida en la Región del 
Biobío, pero que, como dijo a 
Diario Concepción, falta muy 
poco para su consolidación. 

En ese contexto, Diario 
Concepción conversó con la 
timonel de Democrátas res-
pecto a los temas contingen-
tes en el país: proceso cons-
titucional, elecciones del 
2024, su visión del Gobierno 
y los cuatro años desde el “Es-
tallido Social”. 

 
- ¿Cómo analiza el Pro-
ceso Constitucional? 
¿Cómo se está posicio-
nando el Partido Demo-
crátas ante las definicio-
nes se están dando en la 
Comisión Mixta? 

A ver, nosotros lo hemos 
dicho desde siempre, vamos 
a esperar a tener un texto 
para poder pronunciarnos si 
vamos a estar a favor o en 
contra. Nuestro acuerdo 
como directiva, como nues-

Presidenta de Demócratas,  
Ximena Rincón: “Han  
pasado cuatro años y la  
situación es aún más crítica”

Senadora hizo un 
balance de los cuatro 

años transcurridos 
desde el Estallido Social. 

Asimismo, se refirió al 
Proceso Constitucional, 

desempeño del 
Gobierno, elecciones 

2024 y la situación de su 
colectividad en el Biobío.

debimos haber incorporado. 
Por ejemplo, el tema de la dis-
cusión de la vida, que da pie 
al tema del aborto en un tex-
to constitucional. Pero bue-
no, es parte del debate que 
hemos tenido. 

 
-Lo de la discusión de la 
vida, no debería estar en 
la Constitución enton-
ces... 

Si hubiese sido yo la que 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

tros diputados y diputadas, 
con nuestras bases, es que 
hasta el 7 de noviembre no 
vamos a emitir juicios. 

Vienen instancias de tra-
bajo, después vuelve al pleno, 
eventualmente puede haber 
una discusión adicional y, por 
lo tanto, nosotros no quere-
mos anticipar posición hasta 
no saber cuál es el texto.  

 
- Se entiende, pero ¿Cuál 

es su evaluación sobre 
cómo va quedando la pro-
puesta?  

Si  doy mi opinión, voy a an-
ticipar cuál es mi mirada y 
no quiero hacerlo. Creemos 
que tiene cosas interesantes. 
Creemos que todo el tema de 
modernización, sistema po-
lítico, hay cambios relevan-
tes. Creemos que hay cosas 
que están al debe o que son 
absurdas en el siglo XXI y no 

“Nuestra intención es competir en las elecciones territoriales 
en el máximo número posible de comunas y regiones”.  
Ximena Rincón, Senadora y presidenta del Partido Democrátas.

estaba en ese debate, y no era 
ni consejera ni experta, hu-
biese hecho todo lo posible 
para no constitucionalizar 
ese debate. 

 
Legalización en Biobío 
-Hablando del Partido 
Democrátas ¿Cómo van el 
Biobío? Tomando en 
cuenta que aún no está 
constituido 

Muy contentos del trabajo 
que está haciendo nuestra di-
putada Joanna Pérez. Los fi-
chajes de la consejera regio-
nal, Ana Araneda, de Alejan-
dra de la Barrera, consejala 
de acá, de Concepción, y mu-
chos y muchas otras en el res-
to de la Región que son lide-
razgos locales, conocidos en 
Mulchén, en Los Ángeles. 
Hago la lista y de verdad es 
bien impresionante porque 
hemos ido avanzando con li-
derazgos locales, con líderes 
sociales, con juventud. 

 
-¿Podríamos, entonces, 
ver competir al Partido 
Demócrata acá en la re-
gión para las elecciones 
de 2024? 

Absolutamente. Nuestra 
intención es competir en las 
elecciones territoriales en el 
máximo número posible de 
comunas y regiones. 
 
Gobierno 
-Hasta ahora ¿Cuál es su 
evaluación del Gobierno? 

Mi evaluación es bien críti-
ca. Cuando uno mira los indi-
cadores del gobierno hoy ver-
sus 2019, que es a cuatro años 
del llamado Estallido Social, 
la verdad es que es bien tris-
te porque todos los indica-
dores que uno pueda rese-
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ñar, seguridad y delincuen-
cia, salud, pensiones, vivien-
da, economía, desempleo, 
educación, todos, sin excep-
ción, con datos oficiales 
2019-2023, todos son peores.  

Eso obviamente es muy 
preocupante porque quedan 
dos años todavía de gobierno 
y uno no ve un cambio de 
rumbo, uno no ve que exista 
conciencia de la situación crí-
tica a la que estamos llevan-
do al país. 

 
-El Pacto Fiscal o Reforma 
Tributaria y la Reforma a 
las Pensiones ¿Cómo se 
está posicionando al res-
pecto Democrátas? 

Nosotros hemos hecho 
propuestas en todos los te-
mas: seguridad ciudadana, 
pensiones, salud, Pacto Fis-
cal, en todo. Y en materia de 
Pacto Fiscal, nuestra pro-
puesta, que la trabajamos 
con todos nuestros diputa-
dos, con el senador Walker, 
con un equipo de economis-
tas, con expertos y con gente 
del mundo de las pymes, 
nuestra propuesta es que no 
puede haber pacto fiscal si 
Chile no vuelve a crecer. 

Han pasado cuatro años y 
la situación es aún más críti-
ca. Entonces, quien promo-
vió o se autodenominó como 
líder de lo que fue el estallido 
social ganó un gobierno 
usando eso como campaña y 
hoy tiene al país sumido a 
una situación más crítica que 
la que teníamos en ese en-
tonces. 

Por eso te daba esas cifras, 
que son oficiales, no son in-
ventos míos, que son recogi-
das del INE, de la Superin-
tendencia (...). Y creo que el 
desafío hoy como país es en-
tender que no podemos se-
guir en una apuesta hacia 
abajo, tenemos que parar, te-
nemos que hacer que el go-
bierno entienda que los te-
mas de seguridad, los temas 
económicos, los temas de 
pensión, salud, vivienda, son 
temas prioritarios en que hay 
que dejar la ideología de lado 
y hay que ponernos a traba-
jar por dar solución y res-
puesta a la ciudadanía. Pero 
¿Quién tiene la responsabili-
dad? ¿Quién gobierna?

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

RD realiza  
ampliado regional  
por proceso de fusión

De acuerdo a lo dis-
puesto por las colectivi-
dades que componen el 
Frente Amplio es que el 
proceso de ampliados y 
reuniones para el proceso 
de fusión, tanto a nivel 
central como regional, ya 
comenzó, y ese es el caso 
de Revolución Democrá-
tica (RD) en Biobío. 

Es así que el 21 de octu-
bre, tanto la directiva 
como militantes de RD de 
la Región, se reunieron en 
Hualqui para efectuar su 
primer ampliado regional. 
Según su presidenta re-
gional, Aurora Benavides, 
“nos hemos convocado 
para dar la primera dis-

cusión de la posible fusión 
de los partidos que com-
ponen el Frente Amplio”. 

“Es una discusión inter-
na en la cual cada mili-
tante debe dar su opinión 
respecto a esta posibili-
dad. Hoy (ayer) tenemos 
una tremenda convoca-
toria con compañeros de 
Arauco, Biobío y el Gran 
Concepción”, dijo Bena-
vides. 

“Esto se está replicando, 
durante este mes de octu-
bre, en todo Chile. Revolu-
ción Democrática ha ins-
truido a la militancia a la 
participación en esta dis-
cusión”, dijo la presidenta 
regional de RD.
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el ámbito de la construcción, 
no solo del Ministerio de 
Obras Públicas, sino que tam-
bién de Vivienda. 

Nosotros hemos insistido 
con el senador Walker en la 
necesidad de revisar todo el 
tema de permisología, que 
hace que haya proyectos que 
estén años detenidos. Y, por 
otro lado, una actitud del Mi-
nisterio de Medio Ambiente, 
que no reconoce que lo que 
hace es trapar el desarrollo 
productivo y con eso estar le-
jos de proteger la sostenibili-
dad del país. 

 
- Sobre el Estallido Social, 
senadora, a cuatro años 
de ello ¿Qué significa 
para usted?  

Creo que el 18 de octubre 
de 2019 hubo la expresión de 
la sociedad en nuestro país, 
en todo el país, de frustra-
ción, de impotencia, de in-
justicia, porque temas que 
son importantes para la ciu-
dadanía, como el tema de vi-
vienda, el tema de educación, 
el tema de salud, incluso pen-
siones, no daban cuenta de la 
respuesta que las familias ne-
cesitaban a sus demandas. 

Y lo digo porque cuando tú 
miras los indicadores -voy a 
poner el desempleo-, en el 
2019 el desempleo era de 7 
puntos, hoy día vamos a llegar 
a los 2 dígitos, estamos en 9 
promedio, hay regiones que 
están sobre el 10% o sobre el 
12.  

En economía familiar la in-
flación era de 0,1%, hoy día es 
de 5%. (...) En materia de cre-
cimiento, el 2019 teníamos 
más de 1,9%  más de 1,7%,  
hoy día estamos en menos de 
0,5%. 

 
- La crítica también se 
asoma a la Ley de Presu-
puestos 2024... 

La verdad es que la Ley de 
Presupuestos es una ley que 
uno podría decir que en va-
rios aspectos es de continui-
dad, en algunos ámbitos de 
recorte, pero uno no ve en 
ella una apuesta al crecimien-
to y al desarrollo productivo. 

La diputada Joanna Pérez 
desde el día 1 está insistiendo 
con la necesidad de ver cómo 
se destraban los proyectos de 
inversión, cómo se revisan las 
garantías y apoyos del Banco 
del Estado a las empresas en 
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EN OCTUBRE  SE CONMEMORA EL MES DE LA ENFERMEDAD

Kamila Rojas  
contacto@diarioconcepcion.cl

Un total de 292 mujeres falle-
cieron producto de Cáncer de 
Mama en la Región del Biobío, lo 
que corresponde al 9% del total 
nacional,  de acuerdo al Departa-
mento de Estadísticas e Informa-
ción de Salud (DEIS) del Ministe-
rio de Salud. 

Según el reporte, en Chile el to-
tal de decesos por esta enfermedad 
fue de 3 mil 193 personas, en el úl-
timo tiempo. De estos, el 1 % co-
rrespondió a hombres y el 99 % a 
mujeres. 

 
Realidad regional 

Sobre el escenario regional, 
desde la fundación Arturo López 
Pérez (FALP) quienes investiga-
ron estas cifras, detallaron que 
“en cuanto a las comunas más 
afectadas en este periodo, el 19% 
de los decesos se registraron en 
Concepción, seguido por un 12% 
en Talcahuano, 11% en Los Ánge-
les, 9% en San Pedro de la Paz, 6% 
en Coronel y 5% en Chiguayante 
y Hualpén, respectivamente, en-
tre otras”. 

Respecto del rango etario más 
afectado en el Biobío, el 41% de las 
muertes se produjo en mujeres en-
tre los 70-89 años, seguido de cer-
ca por un 39% entre los 50-69 años 
y más atrás con un 11% en mujeres 
menores de 50 años.  

Lo anterior posiciona al Cán-
cer de Mama como la principal 
causa de muerte de mujeres en el 
país. Si el diagnóstico fuera de-
tectado de forma precoz, 9 de cada 
10 mujeres podrían sobrevivir, ya 
que algunas veces el tumor es tan 
pequeño que no alcanza a ser pal-
pable y es necesario otro tipo de 
tratamientos.  

En cuanto al fallecimiento de 
los dos hombres por cáncer de 
mama, ambos corresponden al 

Cáncer de mama en el Biobío: 1 de cada 
diez fallecidas en el país es de la Región
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Según el reporte del DEIS (2021-2022), en Chile el total de decesos por esta enfermedad fue de 3 mil 193 
personas, en el último tiempo. De estos, el 1 % correspondió a hombres y el 99 % a mujeres. 
den. La Región alcanza el 9% del total nacional.

rango 50-69 años. 
Leticia Godoy es vecina de 

Hualpén. Hace un año, aproxi-
madamente, que fue diagnostica-
da. “Se me vino el mundo encima, 
pensé en mis hijos, en mi esposo, 
fue como un balde de agua fría”, 

relató, agregando que fue opera-
da en marzo de este año.  

“De repente te daban ganas de 
dejar todo de lado, pero veía a mis 
hijos y a mi familia y sabía que de-
bía seguir adelante”, expresó Leti-
cia.   

“Va a aumentar” 
Los porcentajes corresponden al 

último informe de característica 
anual (2021-2022) del DEIS. 

Sobre el comportamiento del Cán-
cer de Mama, Rodrigo Zúñiga, jefe de 
la unidad de patología mamaria y 

“De repente te daban ganas de dejar todo 
de lado, pero veía mi familia y sabía que 
debía seguir adelante”. Leticia Godoy. 
Diagnosticada con la enfermedad.

“En nuestro servicio hemos notado a lo largo de 
los años el aumento en personas diagnosticadas”.  
Loreto Manríquez Mancilla. Encargada del programa 
Cáncer de Mama Cervicouterino SS de Talcahuano
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PRESUPUESTO Y  
DESCENTRALIZACIÓN

Para el año 2024 el Gobierno 
Regional solicitó 161 mil millones 
de pesos para ejecutar la planifi-
cación que busca continuar con el 
crecimiento en nuestra región, sin 
embargo, el gobierno nacional 
estimó para el periodo sólo $111 
mil millones, lo que implica sólo 
un 3,5 % aproximado de aumen-
to en comparación con el 2023. 

Si bien agradecemos este au-
mento, el cual beneficiará a miles 
de personas en el Biobío, la no 
asignación total del presupuesto 
solicitado por el Gore nos preo-
cupa, pues sabemos que impac-
tará en el desarrollo de algunos 
programas, y por lo cual, desde 
los gobiernos comunales hubiése-
mos esperado un mayor compro-
miso con este financiamiento, ya 
que somos nosotros los que, ma-
yoritariamente, nos beneficiados. 

Esta semana participamos del 
segundo encuentro nacional de 
asociaciones municipales en la 
ciudad de Punta Arenas, lugar 
donde el foco estuvo centrado 
en la descentralización, presu-

puesto, y otros temas importan-
tes, y llegamos a una conclusión; 
los municipios tienen que partici-
par en la toma de decisiones pre-
supuestarias, y el Estado debe 
velar por crecimiento y desarrollo 
local basado en la realidad comu-
nal, cosa que aún no sucede. 

En este encuentro, en general, 
todos quienes asistimos estuvi-
mos de acuerdo en una cosa: exis-
te una falta de gobernanza que 
base el crecimiento local en la 
realidad de los territorios, es de-
cir, que los gobiernos al momen-
to de definir la asignación de los 
presupuestos para las regiones, 
tanto en fondos como los FNDR, 
o a través de los Gores, no consi-
deran la realidad de las comunas, 
lo que afecta nuestro desarrollo 
por decisiones que se toman de 
manera centralizada. 

Un ejemplo es la tan importan-
te Seguridad. Junto a varios cole-
gas alcaldes, y secretarios ejecu-
tivos de distintas asociaciones 
municipales del país, coincidimos 
que sí bien la inversión en segu-

ridad ha sido importante respec-
to a los montos asignados, estos 
principalmente han estado dirigi-
dos a la compra de más equipa-
mientos para Municipios y poli-
cías, que por cierto es importan-
te hacerlo, sin embargo 
consideramos que con la misma 
fuerza se requiere invertir en pro-
gramas sociales y culturales, por-
que sin participación de la ciuda-
danía no lograremos tener resul-
tados decisivos en la lucha contra 
las organizaciones delictuales y la 
violencia que golpea sectores im-
portantes de nuestras ciudades. 
Respecto de esto, en mi calidad 
de presidente de la comisión de 
seguridad de la asociación de mu-
nicipios del Biobío, me interesa 
mucho que se hable de estrate-
gias que involucren a la ciudada-
nía en las mejoras barriales, y por 
supuesto que se tomen las deci-
siones políticas que reorienten la 
acción del Estado en relación a 
presupuestos aterrizados, consi-
derando lo que comenté más arri-
ba; la realidad local.

PubliReportaje

más expedito para los centros de 
salud, ya que es importante forta-
lecer el diagnóstico precoz”.

académico de la Facultad de Medici-
na de la Universidad de Concepción, 
afirmó que “siempre va a aumentar”. 

“Antes era infrecuente encon-
trar pacientes menores de 40 años, 
ahora ya es más común, nosotros 
en el hospital recibimos 1,500 in-
terconsultas desde los consulto-
rios con exámenes alterados, y de 
esos, se diagnostican 455 cánceres 
nuevos”, explicó. 

 Loreto Manríquez Mancilla, en-
cargada del programa Cáncer de 
Mama Cervicouterino del Servi-
cio de Salud de Talcahuano se re-
fiere a las cifras. “En nuestro servi-
cio hemos notado a lo largo de los 
años el aumento en personas diag-
nosticadas, llegando incluso a 140 
mujeres en el año”.  

También añadió el protocolo 
que se debe seguir ante un diag-
nóstico “cuando se tiene una sos-
pecha de cáncer ya sea por alguna 
manifestación en la mama o por un 
examen de mamografía alterado, 
es derivado a especialidad en el 
Hospital Las Higueras, ahí tene-
mos nosotros nuestra unidad de 
patología mamaria, además es una 
patología GES, por lo tanto, la aten-
ción es muy rápida”. 

En el caso del Servicio de Salud 
Concepción hay una baja de casos 
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en 2022. Mientras que en 2020 el to-
tal de decesos fue de 68, en 2021 
hubo 70, y en el año siguiente 61. 

Sin embargo, desde el SCC acla-
ran que “si bien hay una disminu-
ción en el año 2022, se debe recor-
dar que aún estamos con rezagos 
de la codificación de defunciones 
por Covid que podrían afectar es-
tas cifras. Por lo que hay que tomar 
con prudencia estas cifras”.  

 
La ley 

Uno de los factores que juega en 
contra para realizar estos exáme-
nes es la falta de tiempo y el mie-
do al diagnóstico, pero hay políti-
cas públicas que ayudan al usua-
rio/a para poder hacer los 
exámenes. 

Una modificación en el código de 
trabajo en la ley 20.769 da un per-
miso de medio día para todas las 
trabajadoras mayores de 40 años y 
trabajadores de mayores de 50 con-
tratados por el Código del Trabajo 
para que puedan acudir a un cen-
tro de salud para poder hacerse 
exámenes de medicina preventi-
va, aquí se incluye la mamografía. 

También se promulgó la Ley 
21.551 que dice que los centros de 
salud no deben solicitar una or-
den de mamografía para poder 

realizar el examen. Así explicó Ma-
ría Paz Sepúlveda, encargada del 
Programa Cáncer de la Seremi de 
Salud. “Así eliminamos la brecha de 
tiempo y disponibilidad del usua-
rio, para poder crear un camino 

“Si bien hay una disminución en 
el año 2022, se debe recordar 
que aún estamos con rezagos”. 
SS Concepción.

UDEC ha realizado diversas 
actividades enmarcadas en el 
Mes de Sensibilización del 
Cáncer de Mama.



$2.000
millones de pesos cuesta 
habilitar un terminal que 
permita la recarga de una 
flota de 40 buses eléctricos. 

Buses eléctricos: nuevos sitios para 
terminales se necesitarán en la zona

SOLO UNA PARTE DE LOS ACTUALES RECINTOS CUMPLIRÍA CON LOS REQUISITOS PARA FUNCIONAR CON LA NUEVA TECNOLOGÍA

Mientras el ministerio de Trans-
portes y los actuales operadores de las 
35 Líneas (buses grises con azul) que 
prestan el servicio de locomoción co-
lectiva en parte del Gran Concepción, 
realizan esfuerzos por  dar comienzo 
a la nueva regulación del sector, deno-
minada Perímetro de Exclusión, el 
tema de la electromovilidad se asoma 
como el próximo desafío en el muy 
breve plazo. 

Y no se trata sólo del recambio de 
las actuales máquinas diesel a buses 
eléctricos, sino que además de la ins-
talación de la tecnología que permi-
tirá la recarga de la nueva flota eléc-
trica. Lo que es considerado un desa-
fío para nada menor.  

De hecho, desde ya se plantea que 
no todos los actuales terminales de ta-
xibuses podrá cumplir con los requi-
sitos de espacio y ubicación para al-
bergar a los electrobuses como reco-
noció el seremi de Transportes, 
Héctor Silva.  

“Esto va a significar, en algunos ca-
sos, la búsqueda de lugares donde 
hacer estos electroterminales, dife-
rentes a los que tenemos. Hoy día po-
demos ver en algunos lugares, donde 
nuestros buses dan una vuelta, están 
15 a 20 minutos y retornan (al servi-
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Con la llegada, a partir de 2024, de la primera partida de máquinas con esta 
tecnología, el desafío será tener lugares donde poder realizar la recarga para 
que puedan funcionar de manera óptima. Aprender de la experiencia de 
Santiago será clave para la modernización del transporte público local. 

ASÍ SON EN LA ACTUALIDAD  los terminales 
donde se recargan los más de 2 mil buses eléctri-
cos que circulan en la Región Metropolitana.

Pablo Carrasco Pérezn 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl cio). Un bus eléctrico va a requerir de 

una alimentación distinta, no sola-
mente por la inversión de un terminal, 
si no también diría yo por la ubicación 
y el tamaño que tienen que tener es-
tos terminales, plantean uno de los 
desafíos que están siendo abordados 
en esta inclusión de sistemas eléctri-
cos en el transporte público de la 
zona”, indicó Silva. 

Por ello, y dado que este cambio 
tecnológico es reciente, el estado ha 
buscado articular una fórmula que 
permita impulsar su adopción y se an-
ticipe a los problemas de su masifica-
ción. Uno de ellos, dónde recargar 
flotas de buses eléctricos. 

Por ello, desde la seremi de Energía, 
su titular, Daniela Espinoza, planteó 
que ya existen directrices claras en 

torno a qué requisitos deben cum-
plir estos electroterminales.   

“Nosotros estamos trabajando a 
nivel central y local con el ministerio 
de Transporte y la Superintendencia 
de Electricidad y Combustibles (SEC) 
en el marco de la Estrategia de Elec-
tromovilidad, para abordar diferentes 
temas relacionados con la incorpora-
ción de vehículos eléctricos y poder 
coordinar acciones conjuntas y solu-
ciones a distintas problemáticas”. 

“La electromovilidad necesita una 
red de carga, privada y pública. Exis-
ten estándares, reglamentos y pro-
cedimientos claros, que involucran a 
las distribuidoras, para asegurar que 
la infraestructura de carga que abas-
tezca a los vehículos eléctricos sea 
eficiente y segura, tanto para los usua-

rios como para las redes”, aseveró la 
autoridad regional. 

 
El desafío 

En esta perspectiva, el gremio de 
empresarios de la zona tiene clari-
dad en torno a los temas que hay que 
resolver para lograr renovar la flota de  
dos mil buses que recorren Concep-
ción, Hualpén Talcahuano, Chigua-
yante, Hualqui, Penco y el servicio 
que va entre Tomé y la capital regio-
nal. 

Desafío que se requiere una alta 
inversión, parte de ella estimada a lo 
que serán los nuevos electrotermi-
nales, como lo aseveró Alejandro Ri-
quelme, presidente de la Asociación 
de Provincial de Dueños de Taxibuses 
de Concepción. 

Ciudad



2025
para el primer semestre 
de ese año estima el 
gremio de empresarios de 
la zona que habría una 
flota de varias decenas de 
buses eléctricos en el 
Gran Concepción. 

de 10 12 meses. Entonces estamos 
casi terminando el 2023 no es cierto, 
yo creo estamos hablando de inicio el 
2025, el primer semestre digamos, 
porque hay que hacer todo un estudio 
para poder hacer los terminales de 
carga que es lo que más demora”, de-
talló el representante gremial. 

 
¿Cuánto cuestan? 

Esa es una de las preguntas que 
surge tras la idea de implementar esta 
tecnología y en Chillán, donde ya ope-
ra el cobro de tarifa de manera elec-
trónica, también se preparan para 
dar el salto a la electromovilidad y el 
presidente de asociación que reúne a 
los empresarios de la capital de Ñuble, 
Humberto Ulloa, tienen un cálculo 

Y en este sentido desde la Directo-
rio de Transporte Público Metropo-
litano (DTPM) se indicó que en el 
caso de los requisitos que deben cum-
plir los terminales para buses eléctri-
cos, quedan establecidos en los con-
tratos de licitación que se suscriben 
con los operadores de estos recintos, 
se respondió.   

“Los requerimientos establecidos 
para contar con electroterminales, 
se establecen en los procesos de lici-
tación, donde se exige que sean en 
base a tecnologías renovables y que se 
disponga de todas las características 
establecidas en la normativa vigente. 
En ellos, Chile ha experimentado un 
importante avance, producto de que, 
considerando el total de la flota eléc-
trica, hoy día supera los 2.000 buses en 
el caso de Santiago, y se cuenta con 24 
electroterminales”. 

Mientras que sobre cómo se ha lo-
grado costear la instalación de estos 
terminales y habilitarlos como pun-
tos de carga de los buses eléctricos, 
desde el DTPM se indicó que esto ha 
sido asumido precisamente dentro 
de los costos del sistema de transpor-
te público metropolitano y forman 
parte -los electroterminales- de di-
cho sistema.  

“La infraestructura de carga se fi-
nancia a través de los contratos en los 
cuales se distingue el valor de los bu-
ses y el valor de la infraestructura de 
carga para poder determinar el cos-
to de cada uno y son asumidos a par-
tir de los costos del Sistema de Trans-
porte Público Metropolitano. Por tan-
to, todas las instalaciones de 
infraestructura de carga se asocian al 
sistema y se financian por esa vía den-
tro de lo que es las respectivas ofertas 
que se presentan en los procesos”, se 
cerró.

“Bueno el proyecto eléctrico no es 
un proyecto de cambiar uno a uno, es 
una cantidad de buses que uno tiene 
que insertar en un cierto recorrido, 
pero también hay un tema con el car-
gador. O sea, hay que hacer un electro-
terminal. Hoy día eso es muy impor-
tante porque las líneas deben tener un 
terreno donde puedan hacer un elec-
troterminal que cumpla condiciones 
tanto de perímetro, de superficie 
como también de potencia eléctrica 
y eso estamos viendo con los distin-
tos generadores de energía para ver 
qué terrenos cumplen y cuáles no, y 
eso demora la implementación”, rela-
tó el dirigente empresarial. 

 El representante de una de las aso-
ciaciones más emblemáticas del Gran 
Concepción agregó, que lo más com-
plicado será contar los sitios adecua-
dos para instalar los puntos de carga 
de los nuevos buses eléctricos. 

“Los buses demoran 6 a 8 meses en 
llegar porque una vez que tu colocas 
la orden de compra, los fabrican y los 
traen, pero lo que más te demora es 
el terminal de carga. Ahí hay una nor-
mativa del ministerio de Transpor-
tes que hay que cumplir, normativa 
eléctrica, normativa de  dónde están 
ubicados, porque o sino la potencia 
que consumes al cargar 20 o 30 buses 
le va a afectar a toda la población que 
está en el entorno del terminal. Estos 
proyectos demoran alrededor de un 
año una vez que está funcionando y 
aprobado”. 

Consultado cuándo entonces se 
podría ver una flota considerable ya 
de buses eléctricos recorriendo las 
calles de la zona, Riquelme apuntó a 
un año y medio más. 

 “Entre el terminal de carga, la lle-
gada de los buses, demora alrededor 
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de la inversión requerida.   
“Por ejemplo, está considerado que 

por cada cuatro buses debería tener 
un cargador. Los cargadores son más 
o menos son de 150 kilowatts, por lo 
tanto, con una flota de 40 buses, sig-
nifican 10 cargadores. 10 cargadores 
de 150 kilowatts estamos hablando de 
1.500 kilowatts de potencia que nece-
sita ese terminal. Es decir, 1,5 megas, 
y ese terminal involucra obra civiles, 
los cargadores y toda la infraestructu-
ra que hay que hacer es lo que se de-
mora unos 8 a 9 meses en construir y 
los costos andan por ahí, andan cer-
ca de los 2 mil millones de pesos”, 
añadió el también dirigente nacional 
del transportes público nacional. 

En este contexto, el gremio de due-
ños de taxibuses que presta servicios 
en Chillán y Chillán Viejo tiene elabo-
rado un proyecto para financiar la 
compra de 40 buses eléctricos, la ha-
bilitación de un terminal más un sub-
sidio a la operación de toda esta tec-
nología, porque como planteó el re-
presentante de los empresarios 
microbuseros de la capital de Ñuble, 
existen nuevos costos que enfrentar. 

“Si bien uno ahorra por energía, 
cambia toda la infraestructura orga-
nizacional: tengo que tener un pre-
vencionista de riesgos, tengo que te-
ner una administrador, tengo que te-
ner electromecánico, tengo que tener 
los bomberos que desde las 12 de la 
noche a las 5 de la mañana me van a 
cargar los buses, porque generalmen-
te estos buses se cargan una vez que 
han dejado de trabajar”, aclara Ulloa. 

 
En Santiago 

Por ello, y para asegurar el éxito de 
la puesta en servicio de contar del 
próximo año y de manera más exten-
dida en 2025, de los buses eléctricos 
en el transporte público de la zona, 
mirar la experiencia registrada en la 
Región Metropolitana es relevante.  
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ENTREGA DE FOLLETERÍA Y RECOMENDACIONES 

La Corporación Nacional Fores-
tal (CONAF) y EFE Sur presenta-
ron su campaña anual para la pre-
vención de incendios, enfocada en 
usuarias y usuarios del Biotrén. 

La iniciativa busca generar con-
ciencia en la comunidad para evitar 
situaciones de riesgos que puedan 
desencadenar en alguna catástrofe y, 
también, llamar a denunciar prácti-
cas ilegales. Esto, a través de la entre-
ga de folletería y recomendaciones. 

En ese sentido, el director regional 
de Conaf, Rodrigo Jara, destacó que 
“estas campañas permiten mante-
ner los lazos de cooperación con los 
distintos actores involucrados en la 
prevención de incendios. Esta cam-
paña con EFE nos permite ampliar 
nuestra campaña de difusión a to-
dos los usuarios y usuarias del Bio-
trén, que vienen de las diferentes 
comunas de la provincia. Agradece-
mos la colaboración de EFE y espe-
ramos que este trabajo constante se 
mantenga con los años”. 

El gerente de Operaciones Ferro-
viarias de EFE Sur, Pedro Baeza, in-
dicó que se trata de un trabajo con-
junto que viene desde el 2018. “Para 
nosotros es importante trabajar de 
manera activa en las campañas de 
prevención y seguridad en términos 
de adelantarnos y, por lo tanto, dis-
ponemos de todos los recursos de 
nuestros espacios ferroviarios para 
que se desarrollen y tengan la ma-
yor efectividad”. 

Por su parte, el seremi (s) de 
Agricultura, Roberto Ferrada, 
apuntó que “valoramos este es-

Conaf y EFE Sur lanzan  
campaña contra los incendios 
Buscan generar conciencia en la comunidad para evitar situaciones de riesgos que 
puedan desencadenar alguna catástrofe.

fuerzo y trabajo mancomunado y 
colaborativo, para sacar adelan-
te la temporada estival que se nos 
viene y los potenciales incendios 
que pudieran ocurrir. Valoramos 
el esfuerzo de EFE, como tam-
bién de Carabineros, Bomberos, 
Armada, Ejército, CORMA y CO-
NAF, este es un trabajo de todos 
para enfrentar el periodo y tam-
bién avanzar en educación y gene-
rar conciencia en el cuidado de 
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nuestros recursos naturales”. 
Finalmente, y de forma simbóli-

ca, Bioleta Segura (corpóreos de 
EFE) entregó la tarjeta de Biotrén a 
Forestín (corpóreo de CONAF) para 
su ingreso autorizado a abordar los 
trenes y promover la prevención 
durante este periodo de mayor ocu-
rrencia de incendios.

Senapred declaró estado de Alerta 
Temprana Preventiva para San Pedro de 
la Paz por la realización de un evento ma-
sivo, como lo son los Juegos Panamerica-
nos que se realizarán en la zona, especí-
ficamente, respecto del canotaje.  

“En la Región del Biobío, las actividades 
deportivas se desarrollarán en la comu-
na de San Pedro de La Paz, entre los días 
21 de octubre y 04 de noviembre, contem-

Declaran Alerta Temprana Preventiva  
en San Pedro de la Paz por “evento masivo”

y autoridades deportivas”, detalló la infor-
mación. A renglón seguido, se agregó que 
“en consideración a estos antecedentes y 
en coordinación con la Delegación Pre-
sidencial Regional del Biobío, la Dirección 
Regional del SENAPRED declara Alerta 
Temprana Preventiva para la comuna de 
San Pedro de la Paz por evento masivo, vi-
gente desde hoy y hasta que las condicio-
nes así lo ameriten”.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

plando un aumento de población flotan-
te, debido a la llegada de las delegaciones 
internacionales y asistentes. Este aumen-
to en la concentración de personas invo-
lucra traslados desde distintas zonas del 
país y de otros países, incrementando 
las condiciones de vulnerabilidad princi-
palmente por el incremento del flujo vehi-
cular, concurrencia de asistentes, des-
plazamiento de deportistas, delegaciones 

Avanza la 
construcción de 
cancha del club 
Críspulo Gándara

FOTO: GORE BIOBÍO

Un 40% de avance es lo que 
presentan las obras de mejora-
miento del recinto del club Crís-
pulo Gándara de Hualpén, la 
cual bajo el programa “50 can-
chas para el fútbol amateur”, 
busca que deportistas cuenten 
con un campo de juego de alta 
calidad y con estándares e insta-
laciones profesionales. 

Al respecto, el Gobernador Ro-
drigo Díaz destacó el avance de los 
trabajos que permitirá contar con 
nuevos espacios de distracción y 
deporte, además mayor seguridad 
en los barrios de la Región del Bio-
bío. “Cada vez quedan menos es-
pacios donde la gente puede hacer 
práctica deportiva y además hay 
más personas que la realizan; en-
tonces, si hay más futbolistas y 
menos canchas, debemos hacer 
que éstas duren más tiempo (…) 
En ninguna parte de Chile se está 
realizando este tipo de inversión 
de obra física, que es un aporte 
del Gobierno Regional al deporte, 
a la calidad de vida, a la seguridad 
en los barrios, pero también al tra-
bajo de las personas”, sentenció. 

Por su parte, el alcalde de Hual-
pén, Miguel Rivera, agradeció la 
gestión del Gobierno Regional 
para concretar las esperadas obras 
de construcción. “Es un proyecto 
muy anhelado en el sector de Crís-
pulo Gándara que, además de me-
jorar la infraestructura deportiva, 
también busca aportar en el tema 
de seguridad de los vecinos, por lo 
que estamos muy contentos por 
esta iniciativa que beneficiará a 
toda la comunidad”, finalizó.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Fonoaudiología UdeC impulsa el 
primer encuentro con la tartamudez 

 CHARLAS SOBRE DIVERSAS TEMÁTICAS Y TESTIMONIOS SERÁN PARTE DE LA ACTIVIDAD 

“Conversando las diferencias” es 
el título bajo el cual el 26 de octubre 
se realizará un encuentro con la tar-
tamudez en la Universidad de Con-
cepción (UdeC), impulsado desde el 
Departamento de Fonoaudiología y 
el Diplomado en Trastornos de la 
Fluidez del Habla de la Facultad de 
Medicina. 

Una jornada abierta y especialmen-
te dedicada a personas que tartamu-
dean y a familiares de niños y niñas 
con el diagnóstico. Reunir, educar y 
crear consciencia para contribuir con 
su bienestar y calidad de vida es el 
propósito de la actividad que se ajus-
ta a las acciones del Mes de Concien-
tización de la Tartamudez, tal como se 
ha definido a octubre en el contexto 
del Día Internacional de la Toma de 
Conciencia de la Tartamudez que se 
conmemora cada 22 de octubre des-
de 1998, de la mano de la promoción 
de diversas instituciones. 

El fonoaudiólogo Arnaldo Carocca, 
director del Diplomado en Trastor-
nos de la Fluidez del Habla de la UdeC, 
detalla que esta iniciativa, que se rea-
liza por primera vez, contará con el de-
sarrollo de distintas charlas y la defi-
ne de espíritu de “servicio a la comu-
nidad” y no de corte de formación 
académica. 

Por lo mismo, el académico desta-
ca que con esta instancia también 
esperan aportar a brindar un espacio 
de encuentro entre personas que con-
viven con la tartamudez, en miras a 
propiciar y apoyar la formación de 
una primera agrupación que les reú-
na en Concepción y que permita un 
acompañamiento mutuo y desarro-
llo de acciones según sus necesidades 
e intereses.   

 
Derribar mitos 

Arnaldo Carocca, especialista en 
trastornos de la fluidez del habla y 
certificado en terapias de tartamu-

de un trastorno del neurodesarrollo de 
la fluidez del habla”. 

Desde allí aclara que su causa es 
neurobiológica y no de índole emo-
cional como suele pensarse, al aso-
ciarse a alguna vivencia traumática o 
a nerviosismo y ansiedad de las per-
sonas. También dice que hay quienes 
hacen la errónea asociación entre 
tartamudez y alteraciones a nivel cog-
nitivo que generan deficiencia en al-
gún tipo de función o habilidad. Y re-
leva que no “se contagia” entre perso-
nas, como si fuera una enfermedad o 
una mala costumbre. 

“Las personas no empiezan a tarta-
mudear porque se separaron sus pa-
dres o murió su mascota; tampoco 
son menos inteligentes que una per-
sona que no tartamudea, ni más ner-
viosos o ansiosos, eso está desechado 
por la ciencia desde hace años. Las 
personas que tartamudean hablan 
distinto, porque la tartamudez es una 
característica del habla y por eso tam-
poco se puede transmitir a otros, por-
que es una propia forma del habla”, ex-
plica Carocca.  

Y es que asegura que las expuestas 
son ideas muy arraigadas. Lo sabe 
porque son los cuestionamientos y 
temores que le expresan en su consul-
ta padres y madres de niños y niñas 
con tartamudez o las personas adul-
tas que tartamudean y acuden en bus-
ca de su abordaje fonoaudiológico.  

No obstante, derribar esas creen-
cias y erradicar mitos es parte de las 
tareas cruciales para promover la pes-
quisa de la tartamudez y el acceso a te-
rapias oportunas que obtenga los má-
ximos logros posibles y reduzca al má-
ximo potenciales dificultades y 
repercusiones en la esfera socioemo-
cional que pueden afectar en el desen-
volvimiento, bienestar y calidad de 
vida de quienes tartamudean y sus 
entornos.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Octubre se dedica a concientizar a nivel internacional sobre un trastorno que afecta al 1% de la 
población mundial. Así que este mes es el contexto ideal para desarrollar una jornada para educar y 
derribar creencias erróneas que pueden perjudicar el acceso a terapias, bienestar y calidad de vida.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quieroo@diarioconcepcion.cl

22 DE OCTUBRE es el 
Día Internacional de la 
Toma de Conciencia de 
la Tartamudez, que se 
conmemora desde 1998.

70 millones de personas tartamudean a nivel 
global, según los datos que proveen las 
investigaciones de la OMS. 

Para participar del encuentro

El primer encuentro con la tartamudez de la UdeC 
“Conversando las diferencias” se desarrollará el 
próximo jueves 26 de octubre a partir de las 15:00 
horas.  

La cita es en el Auditorio Ivar Hermansen de la 
Facultad de Medicina UdeC, cuyo edificio está ubi-
cado frente al campus central de la casa de estu-

dios, en la esquina de las calles Janequeo con Cha-
cabuco en Concepción.  

Todas las personas que estén interesadas en par-
ticipar de esta instancia de reunión y educación pue-
den hacerlo, previa inscripción en un formulario onli-
ne que está disponible en el enlace https://forms.offi-
ce.com/r/ppQfNcfaef?origin=lprLink. 

Continúa en pág. 14

dez, cuenta que durante el encuentro 
se pretende tratar de manera integral 
al trastorno para mejorar su com-
prensión y abordaje, mediante la par-
ticipación de distintos profesionales.  

En este sentido, adelanta que se va 
a conversar sobre características y 

origen de la tartamudez, señales para 
reconocerla tempranamente y objeti-
vos terapéuticos actuales. Y resalta 
que se contará con la presentación 
de distintos testimonios de destaca-
dos profesionales internacionales. 

De esta forma, se aspira a contribuir 

a derribar falsas creencias y erradicar 
mitos que permean a la tartamudez. 

Sobre ello, el fonoaudiólogo resalta 
que en términos clínicos, al alero de 
las directrices de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), “el diag-
nóstico oficial no es tartamudez, sino 
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“La tartamudez no pasa 
espontáneamente y cuando 
se diagnostica hay que 
recibir terapia”

“Un sustrato cerebral que pro-
duce esta característica del habla”, 
precisa el fonoaudiólogo Arnaldo 
Carocca como causa de la tarta-
mudez, trastorno que según la OMS 
afecta al 1% de la población mun-
dial, equivalente a 70 millones de 
personas. Y en su etiología neuro-
biológica “hay un componente ge-
nético importante”,  afirma.  

En palabras sencillas, explica 
que “se plantea que en la zona ce-
rebral que programa el habla ha-
bría una organización distinta, en-
tonces, se produce un desfase en-
tre esta zona y la de ejecución del 
habla”.  

“Lo positivo es que el cerebro 
compensa espontáneamente y con 
terapia intentamos que se compen-
se mucho más”, asegura. Por eso es 
relevante identificar que se está 
frente a tartamudez para asistir 
tempranamente a una consulta fo-
noaudiológica y acceder a terapia.  

 
Reconocer el trastorno 

Este trastorno se manifiesta con 
repeticiones, prolongaciones e in-
terrupciones involuntarias en la 
emisión de las palabras. También 
puede acompañarse por movi-
mientos del rostro y hasta altera-
ciones respiratorias. Y puede ser 
de causa primaria o secundaria a 
otras. 

Al ser primaria es una condición 
con la que se nace, casos en que el 
fonoaudiólogo asegura que “se ma-
nifiesta en la primera infancia: lo 
normal es que alrededor de los 3 
años de edad se exprese la prime-
ra manifestación; la segunda debe-
ría darse alrededor de los 5 años y 
la última cerca de los 7 años. Des-
pués de esa edad no tenemos una 
tartamudez primaria”. 

“Si una persona de más edad em-
pieza a tartamudear hay que sos-
pechar de causas como trastornos 
neurológicos o de alguna altera-
ción de tipo psiquiátrico”, aclara. 

Por eso, si un niño empieza a re-
petir sílabas o palabras, si hay blo-
queos o tensión al emitirlas, hay 
que encender la alerta, pues si se 
extiende más de 10 semanas se 
debe consultar con especialista. El 
fonoaudiólogo enfatiza que esas 
situaciones no se pueden conside-
rar parte del desarrollo típico del 
habla ni lenguaje y por ello hay que 
evaluar profesionalmente. 

 
Las terapias 

Porque Carocca asevera que “la 
tartamudez no pasa espontánea-
mente y cuando se diagnostica hay 
que recibir terapia” y  que “la lite-
ratura enseña que si inicias lo más 
cercano al comienzo de la tartamu-
dez, hay de 98 a 100% de posibilida-
des de recuperar la fluidez del ha-
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para concientizar y educar es bási-
co, es la clave para impulsar el ac-
ceso precoz a terapias y para cons-
truir una sociedad más empática.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Del origen de la tartamudez se 
plantea que se produce un 
desfase entre la zona cerebral 
que programa el habla y la de 
ejecución del habla”.

Arnaldo Carocca, director Diplomado en 
Trastornos de la Fluidez del Habla  UdeC

LA TARTAMUDEZ 
puede ser de causa 
primaria, caso en que se 
manifiesta en la primera 
infancia, o secundaria a 
otras causas como un 
trastorno neurológico.

“Si inicias terapia lo más 
cercano al comienzo de la 
tartamudez, hay de 98 a 100% 
de posibilidades de recuperar la 
fluidez del habla”. 

La terapia no siempre busca que 
la persona deje de tartamudear. 
La meta es que  tenga control de 
su fluidez, y que no esté con 
mutismo, callado y aislado”.

bla absolutamente”. 
Y personas de más edad con tar-

tamudez establecida que no acce-
dieron a terapia en la infancia, o 
con el trastorno de causa secunda-
ria, también pueden y deben acce-
der a terapias que aspiran a muy 
buenos resultados, acorde a parti-
cularidades de cada caso. 

Al respecto, cuenta que hay dos 
grandes modelos terapéuticos. El 
primero que menciona es el  “mo-
delado de la fluidez del habla”, in-
dicado para la infancia y busca es-
tablecer y potenciar la fluidez del 
habla. “El segundo modelo es de 
modificación de la tartamudez. 
Cuando tenemos una persona que 
está tartamudeando, que tiene 
conductas secundarias como mo-
vimientos de grupos musculares 
o evitación, la idea es modificar la 
tartamudez, que sea más suave y 
que tenga control de su habla y no 
que la tartamudez controle su ha-

bla”, explica. 
“Siempre la terapia aporta algo. 

No siempre busca que la persona 
deje de tartamudear. La meta es 
que la persona que tartamudea sea 
un comunicador efectivo que ten-
ga el control de su propia fluidez, 
y que no esté con mutismo, calla-
do y aislado del mundo. Eso se pue-
de lograr y se logra bien”, sostiene. 

 
Educar y evitar repercusiones  

Sin acceso a terapia o con falen-
cias en la adherencia se empiezan 
a manifestar efectos colaterales de 
la tartamudez  que se dan en lo so-
cioemocional.  

“Hay reportes de baja autoesti-
ma, aislamiento, mutismo, depre-
sión, fobia social y suicidio dentro 
de las personas que tartamudean. 
Eso me impacta como profesional 
de la salud y rehabilitación”, mani-
fiesta Arnaldo Carocca, porque 
sabe cuántos logros pueden darse 

con una terapia fonoaudiológica 
bien orientada, tanto en niños 
como adolescentes y adultos. 

Pero, su búsqueda y considera-
ción puede ser perjudicada por cre-
encias erróneas o por actitudes del 
entorno en relación con bromas, 
burlas o bullying que suelen afectar 
a quienes salen de los estándares 
que la sociedad considera normal, 
conduciendo a las consecuencias 
negativas. Y advierte que ello se ve 
sobre todo en personas adolescen-
tes y adultas, porque han tenido 
más experiencia social y afrontado 
ciertas dificultades.  

“Todas esas repercusiones las 
queremos evitar y queremos lo-
grar que niños se traten temprana-
mente para que no pasen por toda 
la experiencia negativa de la tarta-
mudez que puede generar muchos 
conflictos psicológicos, emocio-
nales, familiares, sociales”, destaca. 

Por eso acercar el conocimiento 

Viene de pág. 13
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Más de $7 mil millones podría  
costar multa por letreros publicitarios 
prendidos entre las cero y 7AM

NUEVA NORMA LUMÍNICA DEL MINISTERIO DE MEDIO AMBIENTE REGULARÁ CARTELES Y PANTALLAS PUBLICITARIAS, ENTRE OTROS

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Hasta 10 mil Unidades Tributa-
rias Anuales ($7.621.800.000 al mes 
de octubre de 2023) llega la máxima 
sanción que deberán cancelar quie-
nes incumplan la nueva regulación 
del Ministerio de Medio Ambiente 
que establece el apagado de letreros 
luminosos, carteles y pantallas en-
tre cero horas y las 7AM. 

La ministra del Medio Ambiente, 
Maisa Rojas, presentó la nueva nor-
ma lumínica que regirá a lo largo de 
todo el país y que regulará, por pri-
mera vez, los avisos y letreros publi-
citarios para disminuir los impactos 
negativos que pueden generar a la 
salud de las personas al, por ejem-
plo, afectar el sueño. 

La jefa de la División de Fiscaliza-
ción de la Superintendencia del Me-
dio Ambiente, Claudia Pastore, co-
mentó que “esta norma tiene como 
principal objetivo el fortalecimien-
to del control preventivo de la ade-
cuada iluminación. Esto se logra a 
través del trabajo coordinado con 
organismos como la Superinten-
dencia de Electricidad y Combusti-
bles (SEC) y los municipios. La SEC 
debe autorizar los laboratorios que 
certifican el cumplimiento norma-
tivo de los productos que se comer-
cialicen y los municipios deben au-
torizar la instalación de los produc-
tos certificados”. 

 
Salud de las personas 

En Biobío, el seremi de Medio Am-
biente, Oscar Reicher Salazar expli-
có que “se publicó en el diario Oficial 
(18 de octubre 2023) la norma de 
emisión de luminosidad artificial 
generada por alumbrados de exte-
riores cuyo objetivo es prevenir la 
contaminación, proteger la calidad 
astronómica así como también la sa-
lud de las personas (perturbación 
del sueño, riesgos de cáncer, obesi-
dad y diabetes) y la biodiversidad 
(modificación de patrones de ali-
mentación de especies y reproduc-
ción se seres vivos como aves migra-
torias de humedales de la Región)”. 

Empresas del rubro prevén 
efectos acotados de nueva 

regulación que será 
fiscalizada por la SEC y la 

Superintendencia de Medio 
ambiente. Quedan exentas 

paletas de estaciones de 
servicio con precios.

El jefe de la cartera de Medio 
ambiente en Biobío detalló ade-
más que “las nuevas fuentes emi-
soras deben dar cumplimiento a 
la nueva normativa una vez entra-
da en vigencia lo que ocurrirá tras 
12 meses de publicada en el Dia-
rio Oficial lo que ocurrió hoy (18 
de octubre 2023), entonces, des-
de octubre de 2024 comenzarán 
a regir las restricciones que bus-
can regular el alumbrado peato-
nal, vehicular e industrial, con fi-
nes ornamentales, deportivos y 
recreacionales junto con el pu-
blicitario donde se distinguen en-
tre luminosos e iluminados, estos 
últimos, deben ser apagados en-
tre las cero y las 7 de la mañana 
quedando exentas aquellas aso-
ciadas a estaciones de servicio 
cuyas paletas donde indican sus 
precios”. 

Fiscalización 
En cuanto a la fiscalización,  Os-

car Reicher Salazar señaló que co-
rresponderá en parte la Superin-
tendencia de Electricidad y Com-
bustibles, SEC, y a la 
Superintendencia de Medio Am-
biente que “puede aplicar sanciones 
que van desde 1 hasta 10 mil Unida-
des Tributarias Anuales las que son 
muy importantes en atención al im-
pacto que podrían generar por 
ejemplo a la salud de la población 
o a la biodiversidad”.  

 
Efecto acotado en empresas 

Empresas del rubro publicitario 
de la zona prevén un efecto más 
bien acotado dado lo limitado del 
horario de restricción. 

Mauricio Villanueva de la em-
presa “instala.cl” de Concepción 
afirmó que “fabricamos letreros y 

letras luminosas en el gran con-
cepción en tiendas retail, outlet y 
malls y creemos que no debiera 
afectar ya que el uso realmente 
efectivo de estos letreros ocurre en 
los horarios de alto flujo de públi-
co, eso ocurre principalmente 
mientras las tiendas se encuen-
tran abiertas las cuales normal-
mente funcionan hasta las 22:00 
hrs como tope. En el caso de los 
malls instalamos hartos letreros 
luminosos en interior que funcio-
nan durante toda la jornada. En 
los letreros de exterior es posible 
que algunos prefieran omitir la 
iluminación pero la necesidad del 
comercio por usar letreros que 
distingan sus negocios no debiera 
cambiar, por tanto, es posible que 
no tengamos que reinventar para 
ofrecer nuevas alternativas como 
letras reflectantes que vaya acor-

de a la nueva normativa”.   
Por su parte, Dagoberto Zenteno, 

de  “La Casa del Letrero”, ubicada en 
calle Maipú 927 de Concepción in-
dicó que en su caso no habría ma-
yor afectación de la nueva norma-
tiva del Ministerio de Medio Am-
biente ya que en su negocio los 
letreros iluminados no es lo que 
más vende.    

Cabe señalar que  la UTA equiva-
le a 12 Unidades Tributarias Men-
suales según el Servicios de Impues-
tos de Impuestos. Al mes de octubre 
de 2023, la UTM está a  $ 63.515, que 
multiplicada por 12 meses, llega a 
los $762.180, es decir, la máxima 
sanción, que es 10 mil veces este 
valor, asciende a los $7.621.800.000 
si fuera aplicada el presente mes.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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$7.621 millones y más, será la máxima 
sanción que contempla la nor-
mativa que acaba de presentar 
el Min. de Medioambiente. 
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TRAS EL ANÁLISIS DE LOS RESULTADOS

En la presentación de los resulta-
dos del primer estudio comunal de 
empleo denominado “Levanta-
miento de Demanda Comunal 
2023” hecho por el Observación La-
boral Sence Biobío en colaboración 
con 33 Oficinas Municipales de In-
termediación laboral, (Omil), San-
dra Quintana, seremi del Trabajo y 
Previsión Social de Biobío dijo que 
“me llamó la atención el tema de la 
discapacidad que prácticamente 
no aparece como una fuente labo-
ral asequible para la gente que tie-
ne algún tipo de discapacidad, no 
aparece mencionado, y eso me pa-
rece relevante porque está dentro 
de las consultas que se hacen pero 
aún no se abren las puertas para 
que se piense desde la perspectiva 
del trabajo, del empleador, en con-
tratar gente con algún tipo de dis-
capacidad”. 

A su vez, la jefa de la cartera de 
Trabajo y Previsión Social de Biobío 
detalló que “en la provincia de Arau-
co el 0,3% de las empresas consul-
tadas tiene inclusión laboral pero 
solo aparecen hombres, mientras 
que en la proyección a 12 meses el 
porcentaje baja a cero, lo que en ge-
neral llama mucho la atención”. 

Sandra Quintana apuntó además 
a que “hay que hacer una revisión de 
la ley de inclusión sobre cómo ha 
sido aplicada a partir de 2020 lo que 
es muy importante porque estos 
hallazgos sobre la poca inclusión 
que hay de la gente con discapaci-
dad es notoria, no se ha avanzado en 
los niveles que se esperaba avan-
zar, por lo tanto, hay algunas trabas 
y cosas que hay que revisar donde 
ya están el congreso algunas indica-
ciones que hay que hacerle a la ley”.  

En esta línea, Luis Méndez Brio-
nes, director del Observatorio Labo-
ral del Sence Biobío y profesor de la 
Facultad de Ciencias Empresaria-
les de la Universidad del Biobío 
(UBB), señaló sobre los indicadores 
de inclusión laboral arrojados por el 
estudio sobre el empleo comunal 
que “estamos bajos en el tema de la 
discapacidad donde hemos proce-
sado encuestas complementarias a 
estas y nos hemos dado cuenta que 
en términos de personas que for-
man parte de la población activa, los 
niveles de discapacidad son altísi-
mos 14% ya en las mujeres y 11% en 
los hombres, es decir, estamos lle-
gando a un nivel promedio de disca-
pacidad en la Región de 17%, eso es 
cerca de 300 mil personas con dis-
capacidad severa o grave que no es-
tán incorporados a la actividad eco-
nómica donde la Ley del 1% que exi-
ge la contratación de discapacitados 
es absolutamente insuficiente con 
estos datos que tenemos a la vista”. 

Yennifer Morales Inostroza, di-
rectora Regional (s) del Servicio Na-
cional de la Discapacidad, Senadis, 

Primer estudio comunal 
de empleo dejó desafíos 
en inclusión laboral
En empresas consultadas de la Provincia de Arauco la inclusión 
es solo de hombres y llega apenas a 0,3%, mientras que en la 
proyección a 12 meses, es 0%. En la Región, la discapacidad en 
mujeres llega ya a 14% según el Observatorio Laboral Sence. 

La directora Regional (s) del Sena-
dis agregó que “este 1% de cuota si 
bien se considera un porcentaje 
bastante bajo, la verdad es que está 
dentro de la evaluación y paráme-
tros de encuestas de personas que 
declaran tener discapacidad. La úl-
tima Encuesta Nacional de Discapa-
cidad y Dependencia, Indide 2021-
2022, indica que el 40% de personas 
con discapacidad declara estar ocu-
pada  o con alguna ocupación labo-
ral, que son porcentajes en base a 
que el 17% de la población en Chile 
tiene algún tipo de discapacidad en 
la población mayor de 18 años, lo 
que en Biobío llega al 21,9%, enton-
ces, desde el 21,9% de la población 
mayor de 18 años con algún tipo de 

discapacidad al hacer un cruce con 
el 1% de cuota de la ley, estaríamos 
dentro de los rangos de cumplir con 
la norma”.  

 
Gestor inclusivo 

Yennifer Morales, dijo también 
que “como Gobierno estamos con 
muchas expectativas de que esta ley 
se vaya ampliando porque hoy día 
nos hemos preocupado de promo-
ver un gestor inclusivo que tendrá la 
responsabilidad y la función en las 
empresas de generar espacios in-
clusivos para las personas con dis-
capacidad, con locaciones y puestos 
laborales accesibles donde se pue-
da realizar ajustes necesarios para 
las personas con discapacidad y un 
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ajuste razonable para que este tra-
bajo sea desempeñado de la mejor 
manera posible y sin ningún acto 
discriminatorio para la personas 
con discapacidad. La Ley del Gestor 
Inclusivo puesta en marcha desde 
2022 va a obligar a toda empresa 
privada a contratar este profesio-
nal para que pueda ver estos pues-
tos y colocaciones laborales”.   

 
Desafíos de la Ley de Inclusión 

Nicole Lara lleva 7 años ejercien-
do como Terapeuta Ocupacional en 
la Omil de la Municipalidad de Tal-
cahuano y además, pertenece a una 
mesa de trabajo sobre inclusión la-
boral. “Uno de los problemas o de-
safíos de la actual Ley del 1% sobre 
inclusión laboral, es que existen em-
presas con filiales a nivel nacional 
que completan la cuota en territo-
rios fuera de la Región del Biobío 
como Arica o Iquique a lo que se 
suma otro fenómeno en que empre-
sas, por ejemplo del área de la cons-
trucción o inmobiliaria, cumplan la 
cuota incorporando a sus registros 
personal a través de la subcontrata-
ción. Un tercer punto, tiene que ver 
con que con esta ley las empresas 
comenzaron a validar o certificar 
la discapacidad del personal que ya 
tenían contratado o subcontratado 
lo que originó que las nuevas contra-
taciones de personas con discapaci-
dad cayera en la Región desde 2017 
a la fecha porque muchas empresas 
hicieron eso, entonces, una mejora 
podría ser, lograr que la cuota sea 
con pertinencia territorial”. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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Revisión de la  
Ley de Inclusión
“Hay que hacer una revisión de la ley de 
inclusión sobre cómo ha sido aplicada a 
partir de 2020 lo que es muy importante”, 
enfatizaron en la seremïa del Trabajo.

recordó que “la ley 21.015 de inclu-
sión laboral estipula que toda em-
presa pública o privada con más 
de 100 trabajadores debe contar 
con el 1% de personal contratado 
con algún tipo de discapacidad 
acreditada por una credencial del 
Registro nacional de Discapacidad 
o que tiene algún grado de invalidez 
o pensión de invalidez”. 
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El Coronavirus afectó de manera 
directa el quehacer económico de to-
dos los sectores a nivel mundial. Los 
países de la Alianza del Pacífico (AP) 
no fueron la excepción. Es en ese con-
texto que nace el proyecto “Promover 
la comercialización y el consumo de 
productos de la pesca artesanal y 
acuicultura en la Alianza del Pacífico, 
a fin de contribuir a mitigar los efec-
tos de la pandemia Covid-19”. 

La iniciativa, financiada por el Fon-
do de Cooperación de la AP, y desarro-
llada durante 7 meses, finalizó con un 
taller online para compartir los re-
sultados, fortalezas y dificultades del 
proceso, y las experiencias sobre las 
medidas tomadas en cada país, para 
enfrentar y mitigar los efectos de la 
pandemia. 

Sandra Ferrada Fuentes, investiga-
dora de la Universidad de Concep-
ción (UdeC), Chile, y coordinadora 
del equipo ejecutor sostuvo que fue 
una labor desafiante, en donde “el tra-
bajo en red y la colaboración interna-
cional fueron esenciales. Intercam-
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en la dirección correcta para abordar-
los de forma efectiva”. 

Juan Fernando Cifuentes Restre-
po, de Colombia Productiva y ac-
tual Coordinador del Grupo Técni-
co de Pesca y Acuicultura (GTPA) 
de la AP, indicó que este proyecto 
nace en el marco del plan de traba-
jo de esta instancia y que “es la ma-
terialización de sus líneas de traba-
jo, y que por supuesto, pues ha con-
tado con el trabajo y el compromiso 
y el aporte de la experiencia de dis-
tintos actores de los cuatro países 
miembros, a quienes agradezco por 
todo su esfuerzo y el tiempo dedi-
cado a esta iniciativa”. 

Asimismo, reflexionó sobre la im-
portancia de ejecutar este tipo de 
iniciativa, y que ojalá este sea el pri-
mer paso de muchos, “ya que con in-
tervenciones tan pertinentes como 
esta, y digo pertinentes porque se 
busca favorecer y apoyar a hom-
bres y mujeres que se dedican de la 
pesca y la acuicultura artesanal, for-
taleciendo sus habilidades produc-
tivas y comerciales y generando 
nuevas capacidades; trae como 
consecuencia la generación mayo-
res ingresos y por supuesto, efectos 
positivos sobre sus condiciones de 
vida” puntualizó. 

Por su parte, Julio Jorquera Guerre-
ro, encargado técnico y miembro de 
la Unidad de Asuntos Internacionales 
de la Subsecretaría de Pesca y Acui-
cultura de Chile, Subpesca, manifes-
tó que lo valioso de este proyecto fue 
reunir de manera virtual a hombres y 
mujeres de los cuatro países de la AP, 
que viven en torno a la pesca y acui-
cultura artesanal. 

“En el transcurso de la ejecución, se 
evidenciaron brechas comunes, entre 
ellas, la baja digitalización y conecti-
vidad, así como asociatividad. Tam-
bién se evidenció el interés de parte 
de los usuarios y usuarias en exportar, 
en capacitarse en inocuidad y comer-
cialización. Son estas necesidades 
sectoriales, las que marcan la pauta 
en lo que hay que seguir trabajando 
como AP” declaró.

biamos conocimientos y experien-
cias con los puntos focales del GTPA, 
lo que permitió tener una gran re-
presentatividad y cobertura geográ-
fica, ampliando nuestra perspectiva 
y enfoque”. 

A su vez, la investigadora de la 
UdeC agradeció a todos los y las re-
presentantes por la disposición, y co-
mentó que, si bien son muchos y com-
plejos los desafíos que enfrenta la 
pesca y acuicultura artesanal, “re-

quieren de la colaboración de gobier-
nos, la industria, las comunidades lo-
cales y organizaciones internaciona-
les para encontrar soluciones soste-
nibles. El trabajo conjunto del GTPA 
de la Alianza del Pacífico es un paso 

Mostrarán proyecto que utiliza sensores remotos 
para impulsar la apicultura natural regenerativa

Un enfoque que destaca la conser-
vación de la diversidad floral natural 
como base para la alimentación de 
las abejas melíferas, es el que tiene el 
proyecto “Sensores remotos y api-
cultura natural regenerativa”, que 
desde 2022 desarrollan investigado-
res de INIA Quilamapu en la región 
de Ñuble. 

La iniciativa que considera tecno-
logía de punta para monitorear el 
bienestar de las abejas en sus colme-
nas y las dificultades que encuen-

tran en su proceso de alimentación, 
será presentada en el seminario “Tec-
nologías para impulsar la apicultura 
natural regenerativa”, previsto para el 
martes 24 de octubre, a partir de las 
09:00 horas, en el auditorio de INIA 
Quilamapu, en Chillán. 

El investigador y director del pro-
yecto, Marcelino Claret, indicó que 
“la finalidad de la iniciativa es utilizar 
percepción remota y SIG (sistema de 
información geográfica), para deter-
minar la flora melífera estacional y 

caracterizar tres eco climas propi-
cios y que puedan validarse para la 
apicultura natural regenerativa (sin 
químicos) en la región de Ñuble, todo 
ello con fines de exportación”. 

Este proyecto, que es financiado 
por el Gobierno Regional de Ñuble, 
considera, entre otros aspectos, el 
estudio del potencial productivo de 
la miel natural regenerativa en la re-
gión, además de identificar los poten-
ciales mercados internacionales in-
teresados en el producto.
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TRABAJO EN RED Y COLABORACIÓN INTERNACIONAL FUERON RELEVANTES

Finaliza proyecto de 
Pesca y Acuicultura de 
la Alianza del Pacífico
Iniciativa financiada por el Fondo de Cooperación de la AP 
fue ejecutada por la Subsecretaría de Pesca y Acuicultura de 
Chile, a través de la UdeC y la Fundación Future of Fish. 
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8° VERSIÓN QUE SE REALIZARÁ EL PRÓXIMO 28 Y 29 DE OCTUBRE EN EL PARQUE BICENTENARIO

Paulina Torres/Mauricio Maldonado 
contacto@diarioconcepcion.cl

Si bien es una instancia que siem-
pre trae grandes e importantes nú-
meros -artistas y bandas- internacio-
nales y nacionales, las propuestas 
regionales son parte esencial de su 
programación. Es más partió en 2015 
como un festival que sirviera de vitri-
na para la música penquista que se 
hacía y sonaba por aquel entonces. 

El REC, ya plenamente consoli-
dado como la cita musical gratuita 

Estas son las propuestas musicales del 
Biobío que dirán presente en REC 2023

El festival gratuito más grande de Chile vuelve con un cartel 
abundante en artistas y bandas de la zona, con diversas 
trayectorias y provenientes de diferentas corrientes musicales. 

FOTO: CEDIDA FESTIVAL REC.
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Antipatriarka

La artista oriunda de Pen-
co, Valentina Ascencio,  deci-
dió darle la espalda a la carre-
ra de Arquitectura y cumplir 
su sueño dentro de la músi-
ca. Emergente cantante que 
se destaca por su trayecto-
ria dentro del trap, reggae-
tón, R&B y el soul, y que está 
próxima a estrenar su pri-
mer EP “Antídoto”. 

Se presentará en el bloque 
de las 14:00 – 14:40 horas en 
el escenario Antuco el domin-
go 29 de octubre.

Casa Tomada

Fundada por los hermanos Camila y Matías Rodrí-
guez en 2018, quienes luego se les sumó Hugo Cáce-
res junto a Paulina Burgueño, se destacan por ser una 
banda penquista que profesa el rock alternativo con 
marcada influencia de la sonoridad de la década de los 
años noventa. 

Durante el primer día del festival, tocarán en el esce-
nario Antauco en el bloque de las 14:00 hasta las 14:40 
horas.

dos bandas fueron seleccionadas a 
partir de la campaña “Programemos 
Juntxs”: Mantarraya y Abducción.  

A ellos se agregaron los nombres 
elegidos por el comité curatorial del 
Festival REC: Ineino, Antipatriarka, 
Nabucodonosor, Elegía al Atarde-
cer, Constanza Nicolet, TFried, Ca-
talina, The Slow Voyage, Cecilia Gu-
tiérrez y Vale Colvin.
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Caravana Cósmica

Banda compuesta por Diego Sepúlveda como guitarris-
ta, Cristopher Cid en la batería y María José Fernández como 
voz. Debutan en el 2016 con un fuerte sonido setentero y 
destacándose por llevar el soul estrafalario a la pista. 

Se presentarán la jornada del 28 de octubre en el esce-
nario del Teatro Biobío a las 19:40 horas.

El Árbol Que Contiene 
Todos Los Tiempos

Banda de indie rock compuesta desde el año 2017 
por Felipe Betancur, Oliver Arriola, Pablo Vargas, Daniel 
Arias y Diego Pineda. Entre sus canciones más cono-
cidas están “Agosto”, “La Montaña” y “Llovizna”. 

Tocarán en el escenario Llacolén desde las 15:00 
hasta 15:40 horas durante el primer día de REC 2023.

FOTO: CEDIDA FESTIVAL REC

 Cecilia Gútierrez

En 2006 comienza su trayectoria como cantan-
te y acordeonista en Concepción, lo que desde allí 
estará marcado como un 
camino repleto de jazz y 
música de raíz folclórica 
con, a veces, fusiones 
de ambos mundos. 

Se presentará el 
próximo sábado 28 
de octubre en el 
Teatro Biobío a 
las 17:20 hasta 
las 18:00 horas.

más grande del país, no ha olvidado 
aquel propósito, la que se desplega-
rá el próximo 28 y 29 de octubre en 
el Parque Bicentenario, teniendo 
como plataforma cuatro escenarios. 

En total serán 19 los grupos y ar-
tistas de la Región -de diferentes es-
tilos y géneros musicales- los que se 
presentarán enla octava versión de 
este evento, de las cualessiete fueron 

elegidos por gremios de la música del 
Biobío: El Árbol que Contiene Todos 
los Tiempos, Javi Urra, Larrea Trip, 
Fhennu, Miles de Aves, Casa Toma-
da y Caravana Cósmica. Así mismo, 

FOTO: J.J.ÁNGELA.

Abducción 

Compuesto por la voz de Ángela Fierro, el tecla-
do de Nicolás Silva, la guitarra de Eduardo Gutié-
rrez y el bajo de Camilo Silva, se definen desde el 
2020 como una propuesta musical de hyperpostpunk. 

Se encontrarán durante las 15.40 hasta las 16:20 
horas en el escenario Antuco en el primer día del 
REC 2023.

Cultura&Espectáculos
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Ineino
Perteneciente a la localidad de Carampangue, José Riquel-

me es un cantautor que lleva varios años en la escena musi-
cal, camino en el cual ha editado diversos y eclécticos traba-
jos discográficos. Con experimentación dentro de su propues-
ta, juega con el pop, temáticas íntimas y narrativas líricas. 

Se presentará junto a su banda el segundo día del festival 
a las 18:30 horas en el escenario del Teatro Biobío.

Mantarraya

Luego de un receso de tres años, desde el 2021 
la banda de pop-rock alternativo volvió a los esce-
narios. Está compuesta por los músicos Bastián 
Grañas, Nicolás Ferrada, Luciano Rosales, Nicolás 
Vidal y Rodrigo Droguett. 

Tocarán la jornada del domingo 29 de octubre en 
el escenario Antuco, durante el bloque horario de 
las 15:40 – 16:20 horas.
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Artistas electrónicos locales

Los artistas especializados en música electrónica se 
encontrarán en ambos días del REC 2023, plagando el esce-
nario Llacolén con sus bailables e hipnóticas propuestas. 

Así para el sábado 28 estarán Nabucodonosor a las 17.00 
-17.40 horas, luego Catalina a las 20:00-20:50 horas  y 
TFried a las 20:50-21:40 horas. Mientras que para la jor-
nada siguiente se presentarán Constanza Nicolet a las 20:00-
20:50 horas y Vale Colvin a las 20:50-21:40 horas.
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 Javi Urra y banda

La solista y compositora  que inició 
su trayectoria en plena pandemia, ha 
cautivado a la audiencia con sus 
sencillos cargados de melanco-
lía y nostalgia. Una fusión entre 
rock alternativo y sonidos grun-
ges, que incluyen la incorpora-
ción del violín. 

Una interesante y promiso-
ria propuesta que se pre-
sentará el próximo 
sábado 28 de octu-
bre en el escena-
r io Lanalhue 
durante el bloque 
de las 14:50 – 15:30 
horas.

Miles de Aves  

Banda que junta a varios músicos de proyectos dife-
rentes quienes de se reúnen para ofrecer una pro-
puesta basada principalmente en el rock. Nace en 
Los Ángeles y está conformado por Leo Saavedra, 
Cristián Soto, Pablo Freire, y Alejandro Castillo. 

Durante el segundo día del REC 2023 estarán en 
el bloque de las 14:50 horas presentándose en el 
escenario Lanalhue.

FOTO: RODRIGO AGUILERA

Elegía al Atardecer
Con una formación desde el 2011, pero has-

ta el 2018 viendo la luz de su primer álbum, el 
quinteto penquista se consolidó como un gru-
po de indie folk. Pisarán por primera vez el Fes-
tival REC este 2023, donde se encontrarán el día 
29 de octubre en el escenario del Teatro Biobío 
desde las 17:20 a 18:00 horas
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Larrea Trip

Con una de las propuestas más novedosas de este últi-
mo tiempo en la zona, la banda integrada por Sebastián 
Larrea, Gonzalo Rojas y Víctor Henríquez definen su cami-
no sonoro como “Jazz satánico”, una mezclas entre rock, 
funk y también psicodelia. 

Se presentarán el segundo día del REC 2023 en el esce-
nario Lanalhue en el bloque de las 16:30 – 17:10 horas.
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Fhennu

Oriundos de la comuna de Cañete, el trío confor-
mado por Felipe Soto Miranda, Zdenko Fierro y Adria-
na Ravanal se definen por su propuesta de art rock 
electrónico, que se mezcla con una interesante presen-
tación escénica. 

El primer día del REC 2023 se presentarán a las 
18:30 horas en el Teatro Biobío.

FOTO: JAVI URRA

The Slow Voyage
Oriundos de la ciudad de Los Ángeles, la ban-

da formada en 2013 por Freddy Lepe en guitarra y 
voz principal, Camila Muñoz en bajo, Rodrigo Sala-
manca en guitarra y coros, y Demian Soto en bate-
ría, poseen una propuesta basada en el psych rock. 

Se presentarán la jornada del 29 de octubre en 
el escenario Llacolén a partir de las 15:00 horas.
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Obra de teatro al aire libre deleitó al 
público que llegó a los pastos de la UdeC

“IXOFIJ MONGEN. TODAS LAS VIDAS SIN EXCEPCIÓN”, SE PRESENTÓ ENMARCADA EN LA CARRERA DE TEATRO DE CASA DE ESTUDIOS

Una emotiva presentación pudie-
ron constatar las personas que lle-
garon la tarde de este sábado hasta 
el césped ubicado atrás de la Lagu-
na Los Patos en la Universidad de 
Concepción, para ver la obra “Ixo-
fij Mongen. Todas las vidas sin ex-
cepción”. 

Un montaje que, además, marcó 
uno de los grandes hitos del 2024 al 
interior de la principal casa de estu-
dios del sur de Chile: la apertura de 
la Carrera de Teatro. 

“Es una cantata que forma parte 
de un festival independiente, de un 
elenco importante, de origen mapu-
che. Hemos querido utilizar este es-
pacio de la universidad en el sector 
de la Laguna de los Patos porque es 
un montaje muy especial, que re-

Cientos de personas acudieron hasta el escenario instalado atrás de Lagunas Los Patos, para presenciar 
acto cultural como hito de apertura de nueva propuesta académica de la Universidad de Concepción. 
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crea muchas cosas y entre ellas tie-
ne proyecciones de imágenes en los 
árboles y era el lugar más apropia-
do para hacerlo. Esta es una activi-
dad que propuso el elenco para ad-
herir a la apertura ya en marzo de la 
carrera de Teatro de la Universidad 
de Concepción”, dijo Moira Déla-
no, directora de Relaciones Institu-
cionales de la UdeC. 

Por su parte, Paula González Se-
guel, directora de Kimvn Teatro -
productora de la obra-,  señaló que 
“la obra se enmarca y surgió para el 
Estallido. Cuando vimos que la ban-
dera mapuche flameó como en mu-
chas partes de Chile y también en 
otros territorios. Y cuando nos di-
mos cuenta como que había una 
intención también del pueblo chile-
no de acercarse a la verdadera iden-
tidad que tenemos como país”. 

Patricia Henríquez Fuentes, Di-
rectora del Departamento de Es-
pañol de la Facultad de Humani-
dades y Artes UdeC y también co-
ordinadora del Comité de 
Apertura de la Carrera de Teatro, 
dijo que “hemos estado trabajan-
do en torno a varias actividades ge-
nerando hitos de comunicación, 
preparando la escena, preparando 
el ojo, preparando los espectado-
res, preparándonos para la apertu-
ra de la carrera. Así que esto efec-
tivamente viene a cerrar un festi-
val y viene a abrir otro, que es el 
festival de la formación, que en 
realidad no es un festival, pero es 
la formación teatral en la Univer-
sidad de Concepción”.

FAMILIAS con 
niños y niñas 

llegaron hasta los 
pastos de la UdeC 
para presenciar la 

obra teatral que 
marca el hito de 

lanzamiento de la 
carrera en la casa 

de estudios 
penquista.
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Los Panamericanos comenzaron con bom-
bos y platillos y la selección chilena de vólei-
bol femenino ya entró a la cancha, pero al 
masculino le falta una semana para competir 
oficialmente. Es por eso que aprovecharán 

este tiempo para jugar un par de encuentros 
amistosos de primer nivel en nuestra zona y el 
rival escogido es México. Serán dos duelos, el 
martes 24 y miércoles 25 en la Casa del Depor-
te, siempre desde las 19.30 horas.

Vóleibol masculino se prepara en Casa del Deporte
FOTO: INSTAGRAM CHILEVOLEY

DUELO DE GANADORES EN SEGUNDA FECHA DE LA ETAPA DECISIVA 

Naval venía en racha y de pronto 
le cortaron el ritmo. El cuadro cho-
rero entró al octogonal de ascenso 
a Tercera A rematando como el me-
jor del grupo y arrancó con un cla-
ro 3-1 sobre Tricolor de Paine. Todo 
bien hasta que Anfa tuvo que darle 
la razón a Lota Schwager, reprogra-
marle partidos donde nadie llegó a 
jugar y así pasaron 42 días sin com-
petencia. ¿Volverá el ancla tal cual 
lo vimos en septiembre? Esta tarde 
(17 horas) se despejarán las dudas 
con el equipo de Alejandro Pérez vi-
sitando a Talagante. 

El tiempo sin partidos oficiales 
sirvió para que Naval jugara un par 
de encuentros amistosos (contra el 
equipo de proyección de Huachipa-
to y una universidad) y también 
para recuperar nombres importan-
tes que no estuvieron en la victoria 
sobre Tricolor. El más importante es 
Felipe Rivas, zaguero y capitán que 
al fin puede tomarse un tiempo pru-
dente de recuperación en un año de 
dolencias un tanto apuradas. 

También vuelven a estar a dispo-
sición de Pérez dos titularísimos 
como Matías Tapia y Michael Gar-

Que no se pierda el rumbo: Naval 
quiere retomar liguilla con triunfo

Choreros vuelven a la competencia por el ascenso después de 42 días sin acción 
oficial, recuperan a su capitán en la zaga y se desplazan a casa de uno de los que 
entró como mejor tercero, pero arrancó con notable victoria.

cés. La baja no contemplada es la 
del zaguero Rodrigo González, 
quien chocó en una práctica -a fines 
de septiembre- con su compañero 
Joaquín Cisternas, recibió puntos 
en la cabeza y aún está en etapa de 
reintegro deportivo. 

¿Y cómo llega Talagante? El cua-
dro de la capital entró a esta etapa 
como tercero del Grupo Norte, a 9 
puntos del líder Gol y Gol e, inclu-
so, debajo de Tricolor de Paine, a 
quien Naval ya venció con bastan-
te comodidad. Marcó 51 tantos, 
pero en una zona donde, por ejem-
plo, Pumas recibió 100 goles en con-
tra. El volante del puerto Bryan Pa-
redes apuntó que “no hay que con-
fiarse porque saben aprovechar su 
cancha y allá son otros”. 

Recordemos que con la inclusión 
de Lota ahora son 9 equipos pe-
leando por solo 2 cupos de ascen-
so, aunque Anfa advirtió que podría 
haber alguna “sorpresa”. Todo pasa 
por el posible aumento de los as-
censos de Tercera A a Segunda  que 
podría replicarse en los cupos des-
de la Tercera B.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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El clásico del rugby penquista vive una 
nueva versión por campeonato de Aruco

Rivalidad y hermandad en una 
misma cancha. Troncos y Old John’s 
juntos es la historia grande del 
rugby penquista resumida en un 
rectángulo y hoy habrá un nuevo 
capítulo del tradicional enfrenta-
miento en Tineo Park, desde las 13 
horas, y correspondiente a una nue-
va fecha del torneo de Aruco. Am-
bos llegan con “canasta completa” 
en este Clausura. 

La escuadra inglesa comanda la 

tabla de posiciones con 4 victorias 
en igual número de encuentros, la 
última contra Galos, uno de los que 
aún no cuenta triunfos en el cam-
peonato.  

Del otro lado Troncos, que apa-
rece con 10 puntos y en tercer pues-
to, pero también con campaña to-
talmente ganadora pues hasta aho-
ra solo ha disputado dos 
compromisos. En uno de ellos apa-
bullaron en el debut a Toros UBB 

(53-5), que dio el gran golpe adju-
dicándose el Apertura y dando la 
vuelta olímpica en julio. 

El otro equipo que solo cuenta 
celebraciones es Pangue, uno de 
los grandes animadores del Apertu-
ra, que ganó sus tres primeros due-
los. La fecha la completan los quin-
ces de Mineros y Robles, ambos in-
tentando salir de la zona baja, 
chocando al mediodía en los Cam-
pos Deportivos de Arauco.

FOTO: INSTAGRAM OLDJOHNSRUGBY

TALAGANTE

Estadio: Lucas Pacheco 
Hora: 17.00

NAVAL

 FOTO: CEDIDA POR JAIME CONTRERAS / AGENCIA GAMA
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HISTÓRICA JORNADA TUVO A REMEROS LOCALES COMO PROTAGONISTAS

San Pedro abrió su fiesta con la 
familia Abraham como protagonista
Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

El día anterior hubo inauguración 
en grande con Zamorano, los meda-
llistas olímpicos del tenis y hasta Los 
Tres y Los Bunkers compartiendo 
evento. Así arrancaron los Juegos 
Panamericanos 2023, pero para 
nuestra zona toda la expectación es-
taba puesta en la Laguna Grande de 
San Pedro de la Paz. A las 8.00 co-
menzaría una jornada histórica, la 
más importante vivida en nuestra 
región y la fiesta estuvo a la altura. 
Una mañana donde los nuestros 
avanzaron a tres finales y con mucho 
paño que cortar. 

Y el arranque no pudo ser mejor 
con Antonia Zanetta y Magdalena 
Nanning clasificando a la final A del 
lunes, en dos remos sin timonel, tras 
conseguir un tiempo de 7:44.53 y bo-
gar a escasa distancia de las líderes 
canadienses. 

Al salir del agua con la primera ta-
rea cumplida, Magdalena expresó 
que “esta es una pista que no tiene 
nada que envidiar a las de Europa. 
Había un poquito de viento, pero es 
igual para todas. Más complicado 
eran los nervios de ser las primeras 
en abrir la competencia del remo 
como chilenas, pero soltamos esa 

ansiedad y hay una presión siempre 
con el remo. Bueno, ahora solo a dar-
lo todo”. 

A las 8.40 y con el sol ya asomán-
dose de manera muy agradable, lle-
gó el primer éxito de las Abraham. 
Melita y Antonia lideraron su serie en 
el par de remos cortos con un crono 
de 7:24.80 escoltado desde un inicio 
por el binomio de los Estados Unidos. 
También se metieron en su respecti-
va final y apostarán todo al oro. 

El tercer festejo vino con la impo-
nente actuación del 8 mixto, donde 
aparecieron los 4 hermanos Abra-
ham (Melita, Antonia, Ignacio y Alfre-
do), además de Victoria y Chrstina 
Hostetter, Isidora Soto, Óscar Vás-

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

EL OCHO MIXTO BRINDÓ la carrera más reñida de la 
mañana y se metió a la final con los 4 hermanos Abraham.

Deportes

Con el apellido Abraham repitiéndose varias veces, el remo vio 
clasificar a Chile a tres finales en la Laguna Grande, que hoy recibirá 
más acción. Primeras medallas nacionales las trajo el ciclismo, con una 
emotiva doble plata.

EL RITUAL DE atletas que s 
ehan preparado años para 
estar aquí y apuestan todo a 
una carera que dura poco y 
deja mucho.

quez y Francisco Lapostol. Fue una 
de las carreras más reñidas de la jor-
nada al sacar solo 4 centésimas de 
ventaja sobre Estados Unidos para 
ganar su serie. Ambos irán a la final. 

Isidora Soto, timonel del bote cla-
sificado,  manifestó que “la clave fue 
no desesperarse sabiendo que Esta-
dos Unidos quería meterse. En esa si-
tuación hay que mantener el orden 
porque un mínimo error puede mar-
car la diferencia. Hay un momento 
exacto donde tomas una decisión y 
reaccionas y eso funcionó bien. Aquí 
están los resultados”. 

Continúa en pág. 22
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La jornada de remo hoy 
partirá nuevamente a las 
8.00 y la última carrera 
será a las 11.20 horas.

Día de series y 
mucho repechaje

Será jornada de 
atletismo, natación y 
también el debut del 
fútbol de Chile, a las 18 
horas ante Paraguay.

Fútbol de Chile 
entra a la cancha

LOS HERMANOS VIDAURRE se 
fueron con las primeras preseas 
chilenas para la casa. Martín y 
Catalina fueron segundos en el 
ciclismo montaña y el MTB 
sumando dos valiosas platas.

TRES FINALES Y DOS repechajes 
fue el saldo del remo en su primera 

mañana de acción.

HERMANAS ABRAHAM 
se alistan para obtener 
medallas para Chile.

La “Isi” agregó que “pasamos 
con la mayoría de los botes y, si 
no, fueron a repechaje, así que el 
primer día es de balance positi-
vo. Yo confío mucho en nuestros 
remeros y en el trabajo de tan-
tos años”. 

En el repechaje estará Ignacio 
Abraham quien, junto a Marce-
lo Poo, llegaron segundos en su 
serie de dos remos sin timonel, 
detrás de Estados Unidos. Lo 
mismo corre para la joven Anto-
nia Pichott, que en el singles de 
remos cortos llegó tercera, ro-
zando los talones al bote para-
guayo.  

La atleta de 18 años declaró 
tras la carrera que “el singles era 
algo nuevo para mí a este nivel de 
regatas internacionales, pero me 
tengo bastante fe y en esta carre-
ra demostré que soy capaz. Estu-
ve a nada de clasificar directa-
mente a la final, pero iré con todo 
(hoy) al repechaje para buscar 
mi lugar. Mi idea es quedar con el 
oro en el ocho femenino y en sin-
gles buscar mi mejor desempeño, 
aprender de las que tienen mayor 
experiencia”. 

La jornada continuará esta 
mañana desde las 8.00 a las 11.20 
con la última carrera del repe-
chaje en el ocho mixto.

Deportes

Viene de pág. 20

Las primeras medallas para Chile llegaron 
sobre ruedas. Martín Vidaurre, de 23 años, fue 
sublíder en el ciclismo montaña, pero no 
quedó conforme. Luego del abrazo con los su-
yos confesó que “no venía por el bronce ni la 
plata. Quería el oro, para qué voy a andar con 
cosas. No venía como los ratones, pero voy a 
seguir, queda para rato y esto es puro traba-
jo. No hay otra fórmula para lograr cosas”. 

Lo curioso es que una hora después, su 
hermana Catalina repitió el éxito en el MTB 
llegando poco después de la norteamerica-
na Jennifer Jackson. En la meta, sus papás 
llorando y un abrazo de familia ganadora, de 
años de sacrificio resumidos en esa veloz ca-
rrera. 

La “Cata” indicó que “ver a mis papás así 
en la meta fue hermoso, hace que todo ten-
ga sentido y más todavía con lo que hizo mi 
hermano. Es un día que no voy a olvidar nun-
ca. Estoy feliz... Quiero disfrutarlo, no pue-
do ni hablar mucho”. 

Otra destacada de la jornada sabatina fue 
Francisca Crovetto, que en el primer día de 
clasificatorias en el tiro a 75 platos se ubicó 
en primer lugar. Las series continúan hoy con 
la también chilena Josefa Rodríguez en oc-
tavo puesto. Clasifican seis a la final. 

En la prueba de slalom, Martín Labra rema-
tó octavo y avanzó a la final del lunes. Matías 
González no tuvo el mismo éxito.

Ruedas de plata
FOTOS: JAVIER SALVO / SANTIAGO 2023 VIA PHOTOSPORT
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Santoral:  Sara

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

8/18 7/22
LOS ÁNGELES

9/21
SANTIAGO

7/21
CHILLÁN8/20

RANCAGUA

8/20
TALCA

7/24
ANGOL

6/20
TEMUCO

5/14
P. MONTT

8/17
LUNES

8/18
MARTES

7/18
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Big Farma  
• Aníbal Pinto 534

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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